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Не может бит
Скоростной интернет есть лишь в четверти школ России

Ярослава Костенко

Только четверть (26%) российских 
школ подключена к интернету с за-

явленной в нацпроектах «Образова-
ние» и «Цифровая экономика» скоро-
стью 100 Мб/с. Остальные испытывают 
трудности с оборудованием и слаботоч-
ностью сетей. Кроме того, почти каждая 
четвёртая школа (22%) платит в два раза 
больше средней цены за услугу по стра-
не. Это следует из результатов темати-
ческого мониторинга Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ). В Госдуме 
считают: сроки подключения учебных 
заведений страны к скоростному интер-
нету придётся перенести на несколько 
лет. Однако в Минцифры с этим не со-
гласны — по данным ведомства, по ито-
гам 2020 года будут подключены 8377 
образовательных организаций, в 2021-м 

доступ в интернет получат ещё 10,9 тыс. 
школ, и таким образом план будет вы-
полнен.

�� ЗАКОН СЛАБОГО ТОКА

Согласно национальным проектам 
«Цифровая экономика» и «Образова-
ние», к 2021 году все городские школы 
должны быть подключены к интерне-
ту со скоростью не менее 100 Мб/с. Для 
сельских этот показатель в два раза 
ниже — 50 Мб/с.

Однако, как демонстрирует монито-
ринг ОНФ, на данный момент лишь 26% 
школ страны имеет доступ в сеть со ско-
ростью 100 Мб/с. Такой скоростью мо-
жет похвастаться 42% городских учеб-
ных заведений, а 34% сельских имеет 
доступ к Сети со скоростью 
50 Мб/с и выше.
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Монополевые работы
«Газпром» не смог стать единым куратором газификации

Ирина Кезик

«Г азпром» вряд ли сможет получить 
право стать единым оператором 

программы газификации страны, не-
смотря на то что с таким предложением 
глава компании Алексей Миллер высту-
пил на сентябрьской встрече с прези-
дентом. Это следует из предложений 
по внедрению в России социально ори-
ентированной и экономически эффек-
тивной модели газификации, которые 
в рамках поручений главы государства 
были подготовлены Минэнерго. От-
ветственным министерство предлага-
ет назначать газораспределительную 
организацию (ГРО), принадлежащую 
собственникам Единой системы га-
зоснабжения — либо «Газпрому», либо 
доминирующей в регионе ГРО. В ито-
ге в разных регионах оператором смо-
гут стать разные компании. По словам 
собеседников «Известий», причина та-
кого решения кроется в источниках 
финансирования программы, в том чис-
ле и в спецнадбавке на тариф по транс-
портировке газа.

�� ПОРУЧЕНИЯ VS 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Подготовить предложения по новой со-
циально ориентированной модели га-
зификации страны Владимир Путин 
поручил правительству в конце мая. 
Минэнерго отправило в кабмин свой 
доклад по этому вопросу в начале ок-
тября, рассказал «Известиям» источник 
в ведомстве. По словам собеседника ре-
дакции, документ содержит предложе-
ние внести изменение в 69-ФЗ «О газос-
набжении в Российской Федерации» 
и чётко закрепить в нём определение, 
статус, права и обязанности «единого 
регионального оператора га-
зификации».

«Из-за пандемии малый бизнес 
уйдёт в минус на триллион»
Глава «Опоры России» Александр Калинин — об убытках 
и приобретениях МСП во время коронакризиса

Екатерина Виноградова

П о итогам 2020 года ущерб малых 
и средних предприятий составит 

не менее 1 трлн рублей, и основной удар 
примут на себя сферы услуг, торговли 
и общепита. Таким прогнозом в интервью 
«Известиям» поделился президент биз-
нес-объединения «Опора России» Алек-
сандр Калинин. Он также рассказал, ка-
кие регионы сопротивлялись введению 
самозанятости, чем новая вспышка пан-
демии отличается от весенней с эконо-
мической точки зрения и каким отраслям 
могут снизить НДС до 10%.

�� НЕТ ЗАПАСА ПРОЧНОСТИ

Минэкономразвития ожидает, что ВВП 
России просядет на 4,5% в этом году. 
Сколько из этих 4,5% приходится на ма-
лый бизнес?

МСП составляют пятую часть эконо-
мики России, поэтому, если грубо при-
кинуть, малый бизнес уйдёт в минус как 
минимум на 0,9% ВВП — то есть почти 
на 1 трлн рублей. Однако есть одно «но»: 
наиболее пострадавшие в пандемию от-
расли — услуги, торговля, общепит — со-
стоят в основном именно из МСП. Так что 
фактическая цифра будет даже выше.

Кроме того, кто бы что ни гово-
рил, нас накрыла вторая волна панде-
мии: число заболевших ежедневно ра-
стёт, а средний чек падает — на 15–20% 

уже опустился. И у бизнеса нет запаса 
прочности, чтобы её пережить. Если 
в начале эпидемии у предпринимате-
лей были деньги на депозитах, запасы 
товаров на складах, оборотный капи-
тал и не работать два месяца ещё можно 
было себе позволить, то теперь всё по-
другому. Например, загрузка отелей сей-
час в среднем 20%, фитнес-центры ока-
зались в катастрофической ситуации: 
в них мало кто ходит, потому что боятся 
заразиться. Если случится второй лок-
даун, будут массовые закры-
тия, и уже навсегда.

Одолеть себя
Коронавирус связали с развитием аутоиммунных заболеваний

Мария Недюк

П осле заражения коронавирусом у не-
которых пациентов развиваются та-

кие состояния, как системная красная 
волчанка, аутоиммунная тромбоцитопе-
ния, синдром Гийена — Барре, васкулиты 
и даже рассеянный склероз. Об этом го-
ворится в статье учёного из Колумбии, где 
подробно рассматривается доступная се-
годня информация об аутоиммунных за-
болеваниях, которые вызывает COVID-19. 

Возможно, сбои в работе защитной систе-
мы организма вызваны изначальной гене-
тической предрасположенностью неко-
торых людей к ним, говорят российские 
специалисты. Однако сам механизм раз-
вития таких патологий при коронавирусе 
стоит изучить более детально.

Статью о развитии аутоиммуните-
та у переболевших коронавирусом на-
писал исследователь Карлос Каньяс 
из отделения ревматологии колумбий-
ской больницы Фонда Валле дель Лили 

(Fundación Valle del Lili). В отличие от им-
мунитета, который защищает организм 
от вторжения патогенов, аутоиммуни-
тет уничтожает нормальные клетки ор-
ганов и тканей. Это вызывает заболе-
вания, при которых защита организма 
работает против него самого. Напри-
мер, при волчанке у человека появля-
ются антитела, которые уничтожают 
его собственные соединительные тка-
ни, при рассеянном склеро-
зе — нервные клетки.

В НОМЕРЕ

« УЖЕ СЕЙЧАС 
МЫ ВИДИМ, ЧТО 
КРУПНЫЕ КОМ-

ПАНИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ  
ГОСКОРПОРАЦИИ, СТАЛИ  
СЕРЬЁЗНО ЗАДЕРЖИВАТЬ 
РАСЧЁТЫ С МСП. ЭТО ВИД-
НО В ТОМ ЧИСЛЕ ПО РОСТУ 
ИХ КРЕДИТОРСКОЙ  
ЗАДОЛЖЕННОСТИ
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Деньги для аграриев

Р оссельхозбанк по-прежнему за-
нимает лидирующую позицию 

в области финансирования россий-
ского агропромышленного комплек-
са. В частности, структура принимает 
активное участие в реализации мас-
штабных инвестиционных проектов 
по всей стране. О деятельности неко-
торых отечественных компаний, кото-
рые смогли добиться успеха не только 
в РФ, но и на международном уровне, 
президенту Владимиру Путину расска-
зал председатель правления РСХБ Бо-
рис Листов.

  Встреча, прошедшая 20 октября 
в Кремле, началась с поздравления 
с юбилеем, который банк отмечает 
в этом году. 20 лет назад по поруче-
нию Владимира Путина, исполняю-
щего на тот момент обязанности пре-
зидента, был создан Россельхозбанк. 
На сегодняшний день структура ра-
ботает в 82 субъектах РФ и обслу-
живает 7 млн клиентов. Он входит 
в пятёрку крупнейших российских 
банков и играет системообразую-
щую роль в национальной эконо-
мике. «Банк является пятым по ка-
питалу — 511 млрд рублей, пятым 
по привлечению средств и по креди-
тованию физических лиц, являет-
ся четвёртым по объёмам ипотеки 
и выдаче кредитов юридическим ли-
цам», — сообщил Борис Листов.

  Важнейшее значение он имеет 
прежде всего для развития сельско-
го хозяйства в стране. Борис Листов 
подчеркнул, что банк — безуслов-
ный лидер по финансированию аг-
ропромышленного комплекса. 
Только в 2019 году были профинан-

сированы проекты на сумму 1,3 трлн 
рублей. В настоящий момент каж-
дый третий кредитный рубль в АПК 
получен от Россельхозбанка. Вы-
дача займов для сезонных работ — 
одно из главных направлений фи-
нансовой структуры. В прошлом 
году банк профинансировал сезон-
ные работы на 381 млрд, что состави-
ло 72% рынка.

  За 20 лет работы РСХБ поддержал 
более 5 тыс. инвестиционных проек-
тов. С банком сотрудничает, к при-
меру, группа компаний «ЭкоНива» 

— крупнейший производитель моло-
ка не только в России, но и в Евро-
пе. Примечательно, что основал и ру-
ководит холдингом немец Штефан 
Дюрр, который в 2014 году получил 
российское гражданство. Между 
тем группа компаний «Дамате» стала 
крупнейшим производителем мяса 
индейки в России и в Европе. При 
этом их продукция поставляется 
и в страны Ближнего Востока, а так-
же её можно встретить в самолётах 
таких известных авиакомпаний, как 
Emirates и Etihad Airways.

  В нынешнем году компания «Нью-
Био» запустила предприятие по глу-
бокой переработке зерна кукурузы 
и производству пищевых компо-
нентов — мальтодекстрина и крах-
мала. Новейшее технологическое 
оборудование позволяет закры-
вать потребности внутреннего рын-
ка, а также поставлять продукцию 
в Испанию, Польшу, Нидерланды, 
страны Южной Америки и Африки. 
В Калининградской области открыт 
первый частный селекционно-гене-

тический центр для получения пле-
менного генетического семенного 
материала для молочного животно-
водства. Центр входит в состав мо-
лочного агропромышленного хол-
динга «Залесье». С помощью банка 
сформировался полный цикл про-
изводства сельхозпродукции от ге-
нетики до прилавка. В Чечне был 
построен новейший тепличный ком-
плекс «ЮгАгроХолдинг», который 
обеспечивает республику и близле-
жащие регионы.

  Россельхозбанк заинтересован 
и в клиентах, которые хотят обза-
вестись жильём в небольших насе-
лённых пунктах. Так, по линии про-
граммы сельской ипотеки банк уже 
выдал кредиты почти на 35 млрд 
рублей. До конца года он планиру-
ет довести этот показатель до 100 
млрд рублей. Как отметил Борис Ли-
стов, за этими цифрами стоит жи-
льё для 17 тыс. семей. При этом ипо-
теку всё чаще стала брать молодёжь, 
и 40% заёмщиков банка составля-
ют люди младше 30 лет, добавил он. 
Владимир Путин подчеркнул, что 
для граждан надо обеспечивать до-
ступность банковского рынка.

  Весьма интересной инициативой, 
в которой участвовал РСХБ, стало 
открытие кафедры торговых атта-
ше в МГИМО. Её выпускники будут 
продвигать российскую сельскохо-
зяйственную продукцию за рубеж. 
В целом банк продолжает оказы-
вать активную поддержку аграрным 
вузам. В этом году он расширил ко-
личество стипендиатов и увеличил 
размер выплат. Теперь 400 человек 
в 54 агровузах получают именные 
стипендии в размере 12,5 тыс. руб-
лей, подытожил Борис Листов.

  Во вторник Владимир Путин про-
вёл телефонный разговор с прези-
дентом Франции Эммануэлем Ма-
кроном. Российский лидер выразил 
соболезнования в связи с произо-
шедшим в пригороде Парижа 16 ок-
тября терактом, во время которого 
был варварски убит учитель. Собе-
седники подтвердили обоюдную за-
интересованность в активизации 
усилий по борьбе с терроризмом 
и распространением экстремист-
ской идеологии. Кроме того, сторо-
ны обсудили ситуацию в зоне кон-
фликта вокруг Нагорного Карабаха, 
сообщили в пресс-службе Кремля.

Между миром и войной
Что стоит за заявлениями Еревана и Баку

Эльнар Байназаров

Е реван и Баку продолжают ожесточён-
ные бои на юге Карабаха. 20 октября 

президент Азербайджана Ильхам Алиев 
выступил с очередным обращением к на-
ции и заявил, что военные заняли 24 насе-
лённых пункта, включая город Зангилан 
почти у самой границы с Арменией. Ере-
ван эту информацию опроверг. Советник 
президента Нагорно-Карабахской рес-
публики (НКР) Давид Бабаян сообщил 
«Известиям», что армии удалось отбро-
сить азербайджанских военных на десят-
ки километров от Аракской долины. Тем 
временем в парламенте Азербайджана 
пояснили «Известиям»: Баку дал Еревану 
шанс на мирное разрешение конфлик-
та через встречу на уровне лидеров двух 
стран в Москве. Накануне и президент Иль-
хам Алиев, и премьер Никол Пашинян за-
явили о готовности переговорить в РФ. 

�� ДОШЛИ ДО ПОМПЕО

Президент Ильхам Алиев 20 октября 
в очередном, уже пятом по счёту обра-
щении к нации (последнее было сдела-
но 17 октября после ракетного обстрела 
Гянджи) отметил: с начала конфликта 
27 сентября Баку удалось уничтожить 
четыре армянских комплекса С-300.

Несмотря на гуманитарное переми-
рие, вступившее в силу в ночь на воскре-
сенье, 18 октября, стороны продолжают 
вести бои на юге Карабаха. Число жертв 
также ежедневно растёт. Так, 20 октября 
в генпрокуратуре Азербайджана сооб-
щили: число пострадавших среди мир-
ного азербайджанского населения уве-
личилось до 291 человека, погиб 61.

Ереван 20 октября опубликовал спи-
сок из 43 погибших армянских солдат 
за последние дни. По данным минобо-
роны республики, неспокойная обста-
новка и на севере Карабаха, где Азер-
байджан применяет авиацию, и на юге.

Как заявил «Известиям» советник 
президента НКР Давид Бабаян, 20 ок-
тября продолжались ожесточённые 
бои в долине реки Аракс вблизи гра-
ницы с Ираном.

— В районе 15–16 часов дня азербайд-
жанская сторона понесла серьёзные 
потери, их военные отброшены на де-
сятки километров от Аракса, — отме-
тил политик. — В Степанакерте после 
подписания второго гуманитарного 
перемирия действительно стало спо-

койнее: обстрелы были только один 
раз, также единожды мы сбили бес-
пилотник. Но население не торопится 
расслабляться, в любую секунду ждём 
возобновления огня.

Азербайджан опроверг данные 
об отступлении на юге Карабаха, на-
звав сообщения представителей Ар-
мении и НКР ложными.

Также стало известно, что 23 октя-
бря глава МИД Азербайджана Джей-
хун Байрамов направится в Вашингтон, 
где проведёт встречу с госсекретарём 
США Майком Помпео и другими пред-
ставителями стран — сопредседателей 
Минской группы ОБСЕ (РФ и Франция). 
Глава МИД Армении уже проводил по-
добного рода встречу с Минской груп-
пой 12 октября в Москве.

США неоднократно подчёркивали, 
что в Карабахском конфликте разделя-
ют позицию России. Неизменность от-
ношения Штатов 17 октября подтвер-
дил и посол РФ в Вашингтоне Анатолий 
Антонов. Президент США наряду с ли-
дерами РФ и Франции подписал при-
зыв к Армении и Азербайджану прекра-
тить эскалацию и насилие в Карабахе. 
Но ожидать, что предстоящая встреча 
Минской группы в Вашингтоне озна-
чает переход лидерства в урегулиро-
вании конфликта к США, не стоит. На-
кануне в интервью ТАСС и армянский, 
и азербайджанский лидеры подчеркну-
ли ключевую роль РФ в этом вопросе.

Между тем спикер парламента Тур-
ции Мустафа Шентоп, встречавшийся 
накануне с президентом Азербайджа-
на в Баку, заявил, что «Минская группа 
переживает смерть мозга». Неизвестно, 
намеренно ли турецкий политик фак-
тически процитировал фразу фран-
цузского президента Эммануэля Ма-
крона, адресованную НАТО.

Как пояснил «Известиям» турецкий 
политолог Керим Хас, подобного рода 
риторика со стороны официальных 
лиц Турции вызвана желанием играть 
бо`льшую роль в урегулировании кара-
бахского конфликта. Анкара включена 
в состав Минской группы ОБСЕ с самого 
момента её появления в 1992 году, одна-
ко никогда не имела статуса сопредсе-
дателя. Возглавляют группу три стра-
ны, занимающие нейтральную позицию 
в конфликте: Россия, Франция и США.

— Турция — единственная из 11 стран 
Минской группы выражает явную под-
держку одной из сторон конфликта. 

Монополевые работы
«Газпром» не смог стать единым куратором газификации

Новости  

Антикризисные замеры
Кому выгоден рост китайской экономики

Наталия Портякова

О бъём ВВП КНР в третьем квартале 
вырос на 4,9% по сравнению с тем 

же периодом прошлого года, сообщи-
ло Государственное статистическое 
управление страны. По итогам все-
го года увеличение ВВП Китая, как 
ожидается, составит около 2%, что 
выводит его в ранг единственного 
члена «большой двадцатки», где в ко-
ронавирусный 2020-й экономика ока-
жется в плюсе. По мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, это даёт 
повод для оптимизма всему миру — 
восстановление второй экономики, 
на чьи рынки завязаны многие другие 
страны, обещает подстегнуть и обще-
мировое оздоровление. В определён-
ном плане успех КНР выгоден и России: 
активизация экономической деятель-
ности там поддержит и спрос на рос-
сийскую нефть — основу нашего экс-
порта восточному соседу.

�� ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ 
СТАТИСТИКА

За многие десятилетия все уже при-
выкли к тому, что китайская экономи-
ка ежегодно растёт ударными темпа-
ми. Видимо, поэтому новости о первом 
со времён окончания культурной ре-
волюции в 1976 году падении ВВП КНР 
весной 2020 года сразу на 6,5% ста-
ли для мира некоторым шоком. Хотя 
на фоне массовых локдаунов и оста-
новки производств, в которые китайцы 
из-за коронавируса погрузились пер-
выми, поводов для оптимизма быть 
и не могло.

В мае на сессии Всекитайского со-
брания народных представителей 
премьер Ли Кэцян впервые за долгое 
время даже не стал обозначать тра-
диционный целевой прогноз по росту 
ВВП страны на текущий год. Одна-
ко на общем фоне Китай, первым по-
боровший эпидемию COVID-19, смог 
довольно быстро оклематься от эко-
номических последствий пандемии. 
Уже во втором квартале ВВП страны 
увеличился на 3,2%, а в третьем, со-
гласно обнародованным 19 октября 
данным Государственного статисти-
ческого управления КНР, рост соста-
вил уже 4,9%.

Помимо этого опубликованные 
на нынешней неделе статданные по-

казали увеличение в сентябре темпов 
роста в Китае промышленного произ-
водства (на 6,9%) и розничных продаж 
(на 3,3%) по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Разумеет-
ся, пока экономика КНР не вернулась 
полностью в прежнюю форму. Напри-
мер, сфера услуг, включающая в том 
числе и туризм, ещё не наверстала бы-
лых темпов. Но главный факт в том, что 
в нынешнем году Китай станет един-
ственным государством среди всех 
членов G20, чья экономика продемон-
стрирует рост.

Как предположил на прошлой не-
деле глава Народного банка Китая 
(центробанк) И Ган, положительный 
накопительный рост позволит ВВП 
страны по итогам всего года увели-
читься на 2%. Это совпадает и с оценка-
ми Международного валютного фонда, 
буквально на прошлой неделе переи-
гравшего свой прогноз по росту ВВП 
КНР за 2020 год до 1,9 с 1% в июне.

�� ЧТО КИТАЙЦАМ ХОРОШО, 
ТО И МИРУ НЕПЛОХО

По данным Всемирной торговой ор-
ганизации, в 2019 году доля Китая 
в мировом экспорте составляла 13,2%, 
а в импорте — 10,8%. И с учётом тесной 
взаимозависимости и взаимосвязан-
ности КНР с рынками многих других 
стран поэтапный выход страны из кри-
зиса стал некоторым облегчением 
и для мировой экономики.

— Восстановление второй эконо-
мики планеты поможет стабилизи-
ровать мировую экономику, сильно 
пострадавшую от эпидемии COVID-19. 
Больше всего выиграют государства, 
имеющие тесные экономические, тор-
говые и инвестиционные отношения 
с КНР, например Япония, Южная Корея 
и страны АСЕАН, — сказал «Извести-
ям» доцент китайского Центрального 
университета финансов и экономики 
Лю Чуньшэн.

В выигрыше окажутся и конкрет-
ные секторы многих других стран, 
признают эксперты. Относительно 
недавно Китай начал реализовывать 
большую программу «новая инфра-
структура», в которую вошли строи-
тельство метро в городских агломе-
рациях, развитие системы сетей 5G, 
национальной системы зарядки элек-
тромобилей и центров обработки дан-
ных.

— Сильное промышленное произ-
водство и инвестиции в инфраструк-
туру и недвижимость в КНР увеличили 
спрос на импорт в целом и в частности 
на сырьевые товары и промежуточные 
товары, используемые в электронике, — 
сказал «Известиям» аналитик между-
народной компании Oxford Economics 
Томми У.

Восстановление темпов экономиче-
ского роста стало хорошей новостью 
и для всех стран, которые экспорти-
руют в Китай природные ресурсы — 
нефть, природный газ, железную руду, 

медь и другие полезные ископаемые, 
пояснил «Известиям» директор Азиат-
ского глобального института Гонконг-
ского университета Чэнь Чжиу.

— По мере восстановления эконо-
мики и наращивания производствен-
ных и строительных проектов КНР бу-
дет импортировать больше ресурсов. 
Выиграют также и те страны, которые 
предоставляют финансовые и другие 
услуги китайским потребителям, — от-
метил эксперт.

Постепенное наращивание темпов 
экономического роста Китая хорошая 
новость и для России — одного из глав-
ных экспортёров нефти и нефтепро-
дуктов на китайский рынок. В кра-
ткосрочном плане выгоду от подъёма 
экономики Поднебесной для россий-
ского бюджета переоценивать не сто-
ит — из-за низких котировок на чёрное 
золото, зависящих далеко не только 
от экономики азиатского гиганта. Од-
нако в долгосрочном плане общеми-
ровой экономический рост, триггером 
которого сейчас выступает Пекин, обе-
щает запустить и цены на нефть.

— Китай становится всё более важ-
ным рынком по закупке физических 
объёмов нефти в России. И то, что 
там наблюдаются рост экономики 
и очевидная нормализация ситуации 
с COVID-19, растёт потребление бен-
зина на фоне участившегося исполь-
зования личных автомобилей, и тот 
факт, что в рамках антикризисного 
плана там ведутся масштабные строй-
ки, обеспечивающие спрос на бензин 
и тяжёлые нефтяные фракции для би-
тума, — это всё в целом поддержива-
ет и спрос на российскую нефть, — по-
яснил «Известиям» глава программы 
«Россия в АТР» Московского центра 
Карнеги Александр Габуев.

Как считает Томми У из Oxford 
Economics, в будущем году тенденция 
к повышенному спросу на нефть может 
несколько замедлиться на фоне осла-
бления влияния фискальных стиму-
лов и замедления роста кредитования 
в КНР. Но, с другой стороны, эксперт 
предполагает увеличение потреби-
тельских расходов, которые станут 
важным драйвером китайского ро-
ста в 2021 году. А это, в свою очередь, 
обещает обеспечить импорт стра-
ной потребительских товаров, а так-
же текстиля, легковых автомобилей 
и автозапчастей.В третьем квартале ВВП Китая увеличился на 4,9%

A Таким оператором, по задум-
ке Минэнерго, должна стать 

организация, аффилированная с соб-
ственником Единой системы газос-
набжения (ЕСГ), и/или газораспреде-
лительная организация, занимающая 
в регионе доминирующее положе-
ние, уточнил источник. Информацию 
о внесённом предложении подтвердил 
«Известиям» и замминистра энергетики 
Павел Сорокин. По его словам, инициа-
тива повысит эффективность реализа-
ции региональных программ газифика-
ции, в том числе в части использования 
средств для их финансирования.

Получается, что в случае одобрения 
предложений Минэнерго у разных реги-
онов может появиться свой оператор. 
За Московскую область будет отвечать, 
к примеру, «Мособлгаз». А вот в Буря-
тии, где магистрального газа нет, ответ-
ственным станет один из операторов 
газификации альтернативными инстру-
ментами (в частности, СУГ — сжижен-
ным газом) — то есть организаций, ко-
торые владеют сетями с газгольдерами.

Таким образом, «Газпром» не будет 
единым оператором газификации всей 
страны, как предложил Алексей Миллер 
на встрече с Владимиром Путиным в се-
редине сентября. И становится понятно, 
почему в презентации газового моно-
полиста к совещанию, которое 2 октя-
бря состоялось на площадке «Газпром 
межрегионгаза» в Санкт-Петербурге, 
компания закладывает рост газифи-
кации к 2026 году с нынешних 71,4% 
всего до 74,7% — и по-прежнему лишь 
в 67 из 85 субъектов Федерации.

�� АКТИВНАЯ НАДБАВКА

Напомним, по данным компании, для 
этого потребуется «беспрецедентная 
программа развития газоснабжения, 
где инвестиции группы “Газпром” соста-
вят 526,1 млрд рублей». Средства плани-
руется направить на строительство га-
зопроводов-отводов и межпоселковых 
трубопроводов. На создание распреде-
лительных сетей и технологическое при-
соединение абонентов (так называемую 
последнюю милю) понадобится ещё око-
ло 350 млрд рублей, которые «Газпром» 
предлагает изыскать из бюджета.

Но, похоже, теперь они частично 
найдены. По словам источника «Извес-
тий», знакомого с подготовкой пред-

ложения, «в этом году вышло поста-
новление № 702, в котором говорится: 
спецнадбавка на тариф по транспор-
тировке газа по газораспределитель-
ным сетям является целевым источни-
ком для финансирования реализации 
газификации, но регионы смогут при-
менять её только на основании меро-
приятий, отражённых в региональных 
программах газификации». Из-за это-
го, как утверждает источник, и возник-
ла необходимость внесения измене-
ний в закон.

— При этом регионы смогут включить 
только те мероприятия, которые будут 
удовлетворять методике экономиче-
ской оценки. Методику в следующем 
квартале разработает Минэнерго, — по-
яснил собеседник редакции. — Роль ре-
гиональных программ в том, чтобы они 
увязали это с тарифами. Получателем 
спецнадбавки являются газораспреде-
лительные организации (ГРО), бо`льшая 
часть которых принадлежит «Газпро-
му». Они будут заинтересованы входить 

как участники в процесс формирова-
ния региональных программ газифи-
кации. Пока формально любые ГРО 
не обязаны никаким образом входить 
в этот процесс, губернаторы не обяза-
ны с ними ничего согласовывать.

По словам управляющего партнё-
ра WMT Consult Екатерины Косаревой, 
в настоящее время специальная над-
бавка к тарифу на транспортировку 
газа по газораспределительным сетям 
ГРО может быть установлена в преде-
лах 25%. Применяется она, как прави-
ло, по отношению к промышленным 
потребителям.

— В мае текущего года постановле-
нием правительства ФАС было пору-
чено при установлении регулируемых 
тарифов на услуги по транспортиров-
ке газа по газораспределительным се-
тям не учитывать расходы, связанные 
со строительством объектов газотран-
спортных и газораспределительных 
сетей, а также расходы на реализацию 
межрегиональных и региональных 
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«Яблочный» рейс
Как в Россию попадают контрабандные айфоны

Герман Костринский, Анастасия Гаврилюк

Доля контрабандных смартфонов 
в России составляет 10–13%, утверж-

дают опрошенные «Известиями» эксперты. 
Сотрудники железнодорожных и авиаком-
паний — главные поставщики нелегаль-
ной продукции в нашу страну, рассказа-
ли специалисты. 20 октября федеральный 
суд Бруклина предъявил группе из десяти 
человек обвинения в незаконной контра-
банде в Россию электронных устройств 
на общую сумму более $50 млн. Фигуран-
ты дела участвовали в схеме по экспорту 
в нашу страну iPhone, iPad и Apple Watch, 
предполагают американские власти. Они 
подозревают, что сотрудники «Аэрофлота» 
были курьерами контрабандистов. По ито-
гам следствия Госдепартамент США ан-
нулировал визы у 113 сотрудников рос-
сийского перевозчика. В авиакомпании 
отрицают, что в опубликованном списке 
обвиняемых есть её бывшие или действу-
ющие работники.

Из десяти человек, которым предъ-
явлены обвинения, восемь уже аре-
стованы. Это Саюз Дайбагия, Акмаль 
Асадов, Антон Перевозников, Шохрух 
Саидов, Марат Шахдин, Кирилл Со-
хончук, Зокир Искандеров и Азамат 
Бобомуродов, говорится в сообще-
нии на сайте прокуратуры Восточного 
округа Нью-Йорка. Ещё двое скрывают-
ся от правосудия. Во время обыска об-
наружено более $600 тыс. наличными.

Госдепартамент США также отозвал 
около 113 виз у сотрудников «Аэрофло-
та», участвовавших в схеме контрабан-
ды, говорится на сайте прокуратуры.

В опубликованном списке из вось-
ми человек отсутствуют бывшие или 
действующие сотрудники «Аэрофло-
та», сказала пресс-секретарь компании 
Юлия Спивакова.

— Представительство компании вза-
имодействует с посольством России 
в США и генконсульством в Нью-Йорке 
для выяснения сути возможных пре-
тензий к «Аэрофлоту» и согласования 
дальнейших действий, — добавила она.

Авиакомпания последовательно де-
лает всё возможное для предотвраще-
ния трансграничных правонарушений 
и преступлений экономического харак-
тера, утверждает Юлия Спивакова. Ра-
нее при взаимодействии с правоох-
ранительными органами «Аэрофлот» 
выявлял и пресекал попытки вовлече-
ния сотрудников в противоправную де-

ятельность. Тогда принимались жёст-
кие, в том числе процессуальные меры 
реагирования. Подобная работа оста-
ётся приоритетом для департамента 
обеспечения экономической безопас-
ности перевозчика, она будет продол-
жена в дальнейшем, отметила предста-
витель авиакомпании.

В последние годы неофициальные 
каналы поставок товаров из-за рубе-
жа сильно сократились. Если раньше 
серый рынок смартфонов составлял 
до 30% объёма официальных продаж, 
то сейчас сократился до 10%, считает 
независимый эксперт в сфере электро-
ники Аркадий Маркарьян. Он уверен, 
что провезти большую партию мимо 
российской таможни невозможно.

Всё сложнее провозить серые то-
вары и через границы стран СНГ, гово-
рит эксперт. Поэтому злоумышленни-
кам остаётся перевозка через людей, 
которые имеют право перемещаться 
по миру без таможенного досмотра, 
пояснил он. В первую очередь это сот-
рудники авиакомпаний и проводники 
железнодорожного транспорта, объяс-
нил специалист.

Чаще всего на сером рынке прода-
ют популярные и дорогие устройства 
известных брендов — Apple, Samsung, 
Huawei, Xiaomi. Как правило, нелегаль-
но ввезёнными устройствами торгуют 
небольшие интернет-магазины.

Нелегально ввезённые iPhone со-
ставляют до 13% всех импортирован-
ных смартфонов Apple, говорит анали-
тик TelecomDaily Илья Шатилин. Это 
связано как с популярностью «яблоч-
ных» гаджетов, так и с тем, что прода-
жи новинок Apple в России начинают-
ся несколькими неделями позже, чем 
в США. Но главное — цены на айфо-
ны в США ниже. В частности, линейка 
iPhone 12 в Америке в официальном ма-

газине компании стоит на 20% дешев-
ле, чем в РФ, пояснил Илья Шатилин.

Разница в стоимости между контра-
бандным товаром из-за рубежа и ло-
кальным легальным продуктом может 
составлять как минимум 20%. Это обя-
зательный НДС, уплачиваемый при им-
порте продукции в Россию, пояснил 
Аркадий Маркарьян.

Неопытный пользователь не смо-
жет визуально отличить устройство, 
произведённое для продажи в другой 
стране, добавил эксперт. Обычно у про-
дукции разная только упаковка. Весь то-
вар, предоставляемый для реализации 
на российском рынке, должен иметь опи-
сание, перевод характеристик, инфор-
мацию о выданных сертификатах, ком-
пании-импортёре, контакты сервисной 
поддержки. Отсутствие таких данных 
должно насторожить покупателя. Мож-
но проверить и номер модели, пробив его 
в поисковой системе, добавил эксперт.

В использовании серые устройства 
могут не отличаться от ввезённых в Рос-
сию легально. Однако из-за сервисной 
политики компаний рассчитывать на га-
рантийное обслуживание в регионе, от-
личном от места приобретения, не сто-
ит, заключил Аркадий Маркарьян.

Илья Шатилин добавляет, что серые 
гаджеты могут обладать иными аппа-
ратными характеристиками, например 
иметь другой процессор. Частотный ди-
апазон, который поддерживает устрой-
ство, произведённое для другой страны, 
также может отличаться. К тому же вил-
ка зарядного устройства может не подхо-
дить к российским розеткам, добавил он.

Пользователи, купившие устрой-
ства, предназначенные для другого ре-
гиона, могут столкнуться и с пробле-
мами в сервисе, согласен независимый 
эксперт по мобильным устройствам 
и гаджетам Вадим Плесский. Сломан-
ный смартфон могут отказаться чинить 
в стране, отличной от той, где его при-
обрели. Это не проблема для недорогих 
моделей телефонов (до 15 тыс. рублей). 
Но для покупателей гаджетов за 60–
100 тыс. рублей может быть критично.

У Apple модель смартфона с двумя 
сим-картами предлагается только для 
китайского рынка, поэтому, если вы ви-
дите перед собой двухсимочный айфон, 
это устройство привезли из Китая, от-
мечает Вадим Плесский.

В Apple не ответили на запрос 
«Известий».

Эпидемия будущего
«Валдай» ищет позитив в настигшей мир инфекции

Мария Васильева, Павел Панов

К ак превратить мировой кризис в но-
вую возможность для мира — этот 

вопрос стал главным на XVII ежегодном 
заседании дискуссионного клуба «Вал-
дай», которое проходит с 20 по 22 октя-
бря в Москве. В беседе с «Известиями» 
члены клуба отметили, что закрытие гра-
ниц вовсе не мешает обсуждению общих 
проблем, к тому же в изоляции особен-
но растёт потребность в доверитель-
ном диалоге. В день открытия на форуме 
выступил премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин. Он заявил, что, несмотря 
на сложности, Россия как один из силь-
ных участников технологической гонки 
готова справиться с вызовом 2020 года.

�� В ЖАНРЕ УТОПИИ

Этот год подготовил для XVII еже-
годного заседания Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» но-
вый формат. Впервые вся программа 
стала доступна для широкой публи-
ки благодаря онлайн-трансляции. Вы-
нужденная мера в условиях пандемии 
предоставила уникальную возмож-
ность — принять участие в дискуссии 
могут абсолютно все. Именно об этом 
парадоксе новой реальности говори-
ли участники в первый день заседания 
«Уроки пандемии и новая повестка: как 
превратить мировой кризис в возмож-
ность для мира».

— Закрытие границ не мешает обсуж-
дать. В этом году из 200 участников по-
рядка 170 выступят в режиме онлайн. 
И ценность клуба «Валдай» в этом кон-
тексте только увеличивается, ведь ра-
стёт и потребность в экспертном диало-
ге, — заявил «Известиям» заместитель 
директора Центра комплексных евро-
пейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ и член клуба «Валдай» 
Дмитрий Суслов.

По его мнению, решение поставить 
вопрос пандемии во главу угла было 
связано с тем, что это наиболее ощути-
мый кризис, с которым сталкивается че-
ловечество. Пандемия, считает эксперт, 
усилила другие мировые вызовы и угро-
зы, в том числе превратила конкурен-
цию Америки и Китая в полноценную 
конфронтацию, которая и будет опре-
делять развитие международных от-
ношений.

— Задача форума — прогнозировать 
будущее. В этом году мы попытались 
сделать это в жанре утопии, но сохра-
нили доверительное экспертное обсуж-
дение, — подчеркнул член клуба.

Как отметил в беседе с «Извес-
тиями» председатель совета Фонда 
развития и поддержки Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» 
Андрей Быстрицкий, в момент гло-
бальной изоляции искать возможно-
сти говорить особенно важно, и пло-
щадка их как раз предоставляет.

— Изменения, которые внесла в мир 
пандемия, никуда не денутся. При 
этом мы ещё не до конца понимаем, 
что именно будет меняться, поэтому 
сейчас мы нуждаемся в глубоком ана-
лизе человеческого общежития, — за-
явил «Известиям» эксперт.

�� БОЛЬШОЙ БРАТ

Присутствовавшие на первой сессии 
«Мир не сердится. Мир сосредотачива-
ется» заметили, что распространение 
коронавируса иначе поставило вопрос 
о глобальном управлении и повысило 
роль государства в обеспечении без-
опасности.

— Тем самым пандемия бросила вы-
зов всем странам, вне зависимости 
от их идеологии, — отметил Дмитрий 
Суслов.

Участник дискуссии, председатель 
Центра либеральных стратегий (София) 
и научный сотрудник Института гума-
нитарных наук (Вена) Иван Крастев под-
черкнул: нельзя точно ответить на во-
прос — демократия или авторитарный 
режим справляются с ситуацией луч-
ше. По его мнению, этот кризис дока-
зал, что важен не политический строй, 
а уровень социального доверия. В Ин-
дии, например, как отметил президент 
фонда Observer Research Foundation Са-
мир Саран, даже молодёжь больше все-
го доверяет государству как источнику 
информации о пандемии.

— Пока среди великих держав в наи-
большей степени от COVID-19 постра-
дали США, поэтому их глобальный упа-
док очень резко ускорился, — заявил 
«Известиям» Дмитрий Суслов.

Ещё одной темой для дискуссии 
стал вопрос о личной свободе и воз-
можном исчезновении частной жизни. 
Модератор сессии, директор по науч-
ной работе Фонда развития и поддерж-
ки Международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Фёдор Лукьянов отме-
тил, что биотехнологии сегодня пре-
вратились в новый способ управления 
человеком.

Самир Саран, в свою очередь, согла-
сился с этим, подчеркнув, что за чело-
века  действительно может развер-
нуться война, цель которой — контроль. 

Однако доводить эту тему до абсурд-
ных теорий заговора опасно.

— Что касается технологий, всегда 
есть опасность, ведь даже из удобре-
ния можно сделать оружие. Техноло-
гии сами по себе лишь улучшают каче-
ство нашей жизни. Всё зависит от того, 
кто и как ими пользуется, — подытожил 
Андрей Быстрицкий.

�� ПРЕМЬЕРНЫЙ ВЫХОД

Традиционно на форуме выступа-
ет президент РФ Владимир Путин, 
но в этом году он примет участие лишь 
в онлайн-формате 22 октября. Зато 
лично в день открытия клуб посетил 
председатель правительства Миха-
ил Мишустин. На специальной сессии 
он рассказал о планах правительства 
по восстановлению экономики России 
после кризиса.

Премьер отметил, что коронавирус 
напомнил нам, какими разрушительны-
ми могут быть последствия инфекцион-
ных заболеваний. Описывая ситуацию 
в РФ, премьер заметил, что по поруче-
ниям президента были приняты мас-
штабные меры для поддержки отраслей 
экономики, особенно сильно постра-
давших от коронавируса, и при этом 
обеспечена устойчивая работа ключе-
вых системообразующих предприятий.

— Бизнес получил стимул к сохране-
нию персонала, а тем, кто потерял рабо-
ту, увеличили пособие до максимума, 
на что было направлено около 23 млрд 
рублей, — заявил премьер.

По прогнозам Михаила Мишусти-
на, в ближайшие девять месяцев эко-
номика будет восстанавливаться более 
быстрыми темпами. Бизнес с такими 

оценками согласен, но не видит возмож-
ности полного возвращения к доковид-
ным показателям. Об этом «Известиям» 
заявил исполнительный вице-прези-
дент РСПП Александр Мурычев.

— Ситуация ухудшается с развитием 
пандемии, и мы это почувствуем по ито-
гам первого квартала 2021 года. Пока 
мы пика не достигли, и сложно сказать, 
что будет дальше. Мы надеемся, что 
ограничительные меры не будут вво-
диться, как это было весной, — сказал он.

Особое внимание Михаил Мишустин 
уделил важности работы по цифровиза-
ции всех отраслей. Показательно, что 
именно электронные сервисы смягчили 
последствия распространения инфек-
ции. Российский портал госуслуг стал 
самым посещаемым госсайтом в мире.

Как отметил премьер, сейчас все 
страны стараются победить в техноло-
гической гонке, и Россия не исключе-
ние. Но, несмотря на то что мы плани-
руем стать лидером по направлению 
«искусственный интеллект», не стоит 
забывать, что новый глобальный техно-
логический мир все государства созда-
ют вместе, добавил Михаил Мишустин.

— Хотя коронавирус физически дис-
танцировал нас друг от друга, воз-
можности для общения безграничны, 
и их надо использовать. Призываю об-
мениваться опытом и идеями, развивать 
взаимодействие. Наша страна открыта 
для сотрудничества, — сказал он.

Отвечая на главный вопрос фору-
ма — готовы ли мы к изменившемуся 
миру, премьер заявил, что Россия го-
това. Глава правительства подытожил: 
«Мы справимся со всеми сложностями 
и сможем добиться тех целей, которые 
перед собой ставим».

Монополевые работы
«Газпром» не смог стать единым куратором газификации

 Новости

« ЗЛОУМЫШЛЕН-
НИКАМ ОСТАЁТ-
СЯ ПЕРЕВОЗКА 

ЧЕРЕЗ ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ 
ИМЕЮТ ПРАВО ПЕРЕМЕ-
ЩАТЬСЯ ПО МИРУ БЕЗ ТА-
МОЖЕННОГО ДОСМОТРА

Михаил Мишустин считает, что Россия готова к изменившемуся миру

программ газификации жилищно-ком-
мунального хозяйства, промышлен-
ных и иных организаций, — напомнила 
эксперт. — Кроме того, им необходимо 
в шестимесячный срок привести в со-
ответствие с настоящим постановле-
нием методику определения разме-
ра специальных надбавок к тарифам 
на транспортировку газа газораспре-
делительными организациями для фи-
нансирования программ газификации.

�� НА ВСЁ НЕ ХВАТИТ

По словам Екатерины Косаревой, мак-
симальный размер средней спецнад-
бавки к тарифу на транспортировку 
газа по газораспределительным сетям 
будет увеличен с 25 до 35%, за счёт чего 
и будут финансироваться программы 
газификации. При этом максимальный 
размер может быть превышен исключи-
тельно по согласованию региональных 
органов с ФАС. Применяться это изме-
нение будет в 2021–2023 годах.

— После 2023 года размер спецнад-
бавки будет устанавливаться исходя 
из необходимости финансирования 
программ газификации, — напомина-
ет Екатерина Косарева.

По словам собеседника редакции 
из Минэнерго, в 2019 году суммарно 
по Российской Федерации спецнадбав-
ка составила 11,5 млрд рублей и расхо-
довалась следующим образом:

— 80% (9,4 млрд) — осуществление 
программы газификации;

— 20% (2,1 млрд) — покрытие выпа-
дающих доходов ГРО от присоедине-
ния газоиспользующего оборудова-
ния к газораспределительным сетям.

Но сегодня очевидно, что одних толь-
ко средств спецнадбавки на покрытие 
всех выпадающих доходов газораспре-
делительных организаций при единов-
ременной отмене платы за подключение 
не хватит. Поэтому введение института 
единого оператора — лишь одна из мер 
в поисках источников финансирования 
социально ориентированной газифика-
ции. Как уже писали «Известия», в том 
числе «Газпром» уже обсуждает с Минэ-
кономразвития, Минфином и Минэнер-
го возможный выпуск бессрочных об-
лигаций с государственной поддержкой.

По сути, есть три ответа на вопрос, 
кто заплатит за социальную газифика-
цию, считает заместитель гендирек-
тора Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Алексей Гривач.

— Это потребители газа, поставщики 
газа или государство. При этом, учиты-
вая масштабы задачи (полная газифи-
кация страны за 10 лет), я думаю, потре-
буется сочетание всех трёх источников. 
Вопрос в том, как найти оптимальное — 
работающее и справедливое — соот-
ношение нагрузки на каждый из них. 
Плюс учесть все сопутствующие огра-
ничения — такие, как требование пре-
зидента обеспечить газификацию без 
привлечения средств населения, — от-
метил собеседник.

Поэтому, заключил эксперт, по край-
ней мере на первом этапе это будут 
деньги «Газпрома» и государства в виде 
налоговых льгот, субсидий и кредитов — 
при жёстком контроле целевого харак-
тера их использования, как в случае 
со спецнадбавкой.

Компания «Газпром межрегионгаз» 
не предоставила оперативного ком-
ментария.

Потому против повышения её стату-
са до сопредседателя будут выступать 
в Ереване, — отметил политолог.

20 октября президент Армении Ар-
мен Саркисян в интервью France24 за-
явил: необходимости вовлечения 
России или иной третьей страны 
в конфликт вокруг НКР на данный мо-
мент нет. Сейчас нужно говорить об ис-
ключении из него Турции, добавил он.

�� ВСТРЕЧА РАДИ ЧЕГО?

Накануне лидеры Азербайджана и Ар-
мении в параллельных интервью вы-
разили готовность провести личную 
встречу в Москве при посредничестве 
России. Ильхам Алиев отметил, что 
пока не получал приглашения прие-
хать в столицу РФ, но готов к контактам 
на любом уровне. Никол Пашинян под-
черкнул, что готов «приложить все не-
обходимые усилия», чтобы разрешить 
карабахский конфликт мирным путём.

Встреча лидеров Азербайджа-
на и Армении в Москве может закон-
читься ничем, если стороны не придут 
к общему знаменателю по территори-
альному вопросу, заявил «Известиям» 
председатель комиссии Совета Феде-
рации по информационной политике 
Алексей Пушков.

— Смысл встречи двух лидеров в Мо-
скве — показать готовность к мирному 
разрешению конфликта, показать, что 
горячих сторонников войны нет. Но ба-
зовые позиции двух стран противопо-
ложны, это сильно осложняет перего-
воры. Баку намерен вернуть районы 
вокруг Карабаха в состав Азербайджа-
на, Армения считает, что таким путём 
конфликт не решить. Поэтому не сто-
ит ожидать быстрого урегулирования 
конфликта даже в случае встречи двух 
лидеров в Москве, — пояснил сенатор.

В парламенте Азербайджана «Извес-
тиям» заявили: Баку максимально от-
крыт к диалогу и даёт шанс Еревану 
продемонстрировать готовность ре-
шить вопрос через переговоры.

— В сегодняшнем обращении к нации 
господин президент вновь подчеркнул, 
что 30 лет пытался уладить конфликт 
в Карабахе мирным способом, что с пре-
дыдущим руководством Армении вести 
переговоры удавалось, были подписа-
ны мадридские и казанские соглаше-
ния, регулировавшие мирное решение 
конфликта. Но нынешнее руководство 
в Ереване вышло из переговорного про-
цесса, потому и началась война. Заяв-
лением о готовности встретиться с Па-
шиняном президент Алиев снова даёт 
шанс остановить кровопролитие, — за-
явил «Известиям» депутат азербайд-
жанского парламента Сабир Гаджиев.

Он также пояснил, что после всту-
пления в силу второго гуманитарно-
го перемирия действительно сократи-
лись обстрелы второго по численности 
населения города Азербайджана Гян-
джа. Однако все эти дни удары фикси-
руют в других приграничных городах — 
Агдаме, Физули.

По мнению эксперта Валдайского 
клуба, политолога Фархада Мамедова, 
президент Азербайджана заявил о го-
товности встретиться в Москве, но ра-
нее высказал условия, при которых эта 
встреча может состояться. В частно-
сти, Баку ждёт от Еревана готовности 
вести предметные переговоры по тер-
риториальному вопросу. Со стороны 
Армении пока такого подтверждения 
не получено, поэтому говорить о ско-
рой организации встречи ещё не при-
ходится, констатировал эксперт.

— Переговоры двух лидеров — это до-
вольно серьёзный шаг, который не мо-
жет закончиться встречей ради встречи, 

вначале нужно добиться какого-то про-
гресса в спорных вопросах по линии 
МИДов, минобороны. К тому же при-
глашения со стороны Москвы, как от-
метил Алиев, до сих пор нет, — подчерк-
нул политолог в беседе с «Известиями».

Он пояснил: столь частые обраще-
ния Ильхама Алиева к нации нужны 
для того, чтобы разъяснить, что проис-
ходит на внешнеполитическом конту-
ре, и сообщить о продвижении войск.

— После первого обращения Алиев 
отметил, что президент Франции даёт 
ложные факты об участии наёмников. 
Во втором обращении лидер признал, 
что провёл переговоры с Макроном 
и тот изменил позицию на нейтраль-
ную. 20 октября Ильхам Алиев сооб-
щил о взятии города Зангилан, это уже 
третий райцентр из семи «оккупирован-
ных» и имеет большое значение для на-
селения, мечтающего вернуться в эти 
области, — заявил Фархад Мамедов.

Несмотря на то что гуманитарное пе-
ремирие длится третьи сутки, ни одна 
из сторон до сих пор не отчиталась о на-
чале обмена военнопленными и телами 
погибших, хотя это и было целью введе-
ния режима прекращения огня.

Политолог Владимир Евсеев считает, 
что обмена погибшими не будет до ста-
билизации линии фронта на юге или 
даже до окончания силовой фазы кон-
фликта. Во многом потому, что стороны 
ведут информационную войну и скры-
вают истинную численность жертв.

— Если вдруг выяснится, что 
какая-то из сторон понесла больше по-
терь и при этом не добилась серьёзно-
го продвижения, это сильно скажется 
на восприятии конфликта населением 
этих стран. Потому данные о погибших 
дают дозированно и обязательно указы-
вают, что противник потерял больше, — 
пояснил эксперт «Известиям».

19 октября в штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке состоялось закрытое со-
вещание Совбеза по Нагорному Караба-
ху. Как заявил прессе постпред РФ при 
организации Василий Небензя, Совет 
Безопасности обсудил необходимость 
обеспечить контроль над режимом пре-
кращения огня в Нагорном Карабахе, 
подход всех его членов был един.

Главный вопрос — через какие меха-
низмы этот контроль обеспечить, под-
черкнул Василий Небензя. Он пояснил, 
что для отправки в регион наблюда-
тельной миссии ООН «понадобился бы 
спецмандат Совета Безопасности, это 
небыстрый процесс». Постпред РФ не ис-
ключил: наблюдением может заняться 
миссия ОБСЕ, тем более что эта органи-
зация ведёт процесс урегулирования.
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Армения и Азербайджан согласны на переговоры, но не торопятся прекращать 
бои в Карабахе
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Частно, конкретно
Рекламу в почтовых ящиках предложили запретить

Мария Перевощикова

В России предложили запретить лю-
бую рекламу через почтовые ящи-

ки в домах без согласия жителей. С та-
кой инициативой к главам Минцифры 
и Минстроя обратился депутат Госду-
мы Виктор Зубарев. С копией доку-
мента ознакомились «Известия». Идею 
поддержали в Общественной палате 
РФ, «Деловой России» и обществен-
ном совете при Министерстве стро-
ительства и ЖКХ. Изменения необхо-
димо внести в федеральные законы 
«О почтовой связи» и «О рекламе». Се-
годня гражданам докучают излишним 
количеством разных листовок. При 
этом в европейских странах и в США 
использование почтовых ящиков в та-
ких целях запрещено, поскольку там 
они частная собственность.

�� ПОТЕРЯТЬ ПЛАТЁЖКУ

Сегодня россияне получают мно
жество рекламного спама через по
чтовые ящики. В них скапливается 
огромное количество флаеров, бро
шюр и листовок, среди которых быва
ет сложно найти нужное письмо или 
платёжку за ЖКУ. В российском за
конодательстве нет понятия «безад
ресная рассылка», поэтому любая 
компания может раскладывать свою 
рекламу по почтовым ящикам, сказал 
член общественного совета при Мин
строе Рифат Гарипов.

Закон «О рекламе» регулирует 
продвижение на билбордах, в транс
порте, на телевидении и радио и даже 
по телефону. Но почтовые ящики 
не подпадают под действие доку
мента, отметила директор Инсти

тута развития правового общества 
Дарья Гладыш. При этом контроли
ровать качество и объёмы спама, ко
торый приходит в них, невозможно, 
добавила она.

— Нормы отсутствуют, потому что 
почтовые ящики находятся на балан
се жилищноэксплуатационных ор
ганизаций, то есть не принадлежат 
гражданам, — сказал депутат Госду
мы Виктор Зубарев.

При этом в развитых странах Евро
пы и в США запрещено распростране

ние безадресной рекламы с исполь
зованием почтовых ящиков — они 
являются неприкосновенной частной 
собственностью граждан. В России 
проблему необходимо решать на за
конодательном уровне, уверен он.

Парламентарий направил своё 
предложение в адрес министра циф
рового развития, связи и массовых 
коммуникаций Максута Шадаева 
и министра строительства и жилищ
нокоммунального хозяйства Вла
димира Якушева. Копии писем есть 
в распоряжении «Известий».

Депутат предложил внести изме
нения в ст. 31 закона «О почтовой свя
зи», добавив пункт о праве собствен
ности жильцов на почтовые ящики. 
И дополнить гл. 2 закона «О рекламе» 
статьёй об ограничении использова
ния ящиков. Также парламентарий 
предложил дополнить ст. 5 и ст. 38, 
запретив распространение любой 
безадресной рекламы через почто
вые ящики.

Исключения составляют соци
альная реклама, важные справочно
информационные сведения, газеты 
и журналы официальных СМИ, гово
рится в документе. Они необходимы, 
чтобы у граждан, которые не поль
зуются интернетом, оставался до
ступ к социально значимой инфор
мации. Людей нельзя ограничивать 
в каналах получения новостей о сво
ём районе из местных СМИ, важной 
информации от УК, уточнил Виктор 
Зубарев.

Также в числе предложений  — 
предусмотреть административное 
наказание за нарушение правил. 
Штрафы за нарушение закона «О ре
кламе» составляют 2–2,5 тыс. руб
лей для частных лиц, 4–12 тыс. — для 
должностных и 100–500 тыс. — для 
юридических, уточнила Дарья Гла
дыш. Предполагается, что они мо
гут быть распространены и на но
вые меры.

Минцифры рассмотрит инициа
тиву в установленном порядке по
сле её получения, сообщили в пресс
службе ведомства. В Минстрое 

на момент публикации на запрос 
«Известий» не ответили.

�� ПРОДУМАТЬ ДЕТАЛИ

Инициативу уже поддержали в Об
щественной палате РФ, «Деловой Рос
сии» и общественном совете при Мин
строе.

Положение о том, что почтовый 
ящик — собственность граждан, дей
ствительно необходимо закрепить 
в законодательстве, считает пер
вый зампред комиссии Обществен
ной палаты РФ по экспертизе обще
ственно значимых законопроектов 
и иных правовых инициатив Артём 
Кирьянов. В период пандемии вырос
ло количество мошенничеств «по ме
сту жительства». Гражданам всё чаще 
предлагают опасные или бесполез
ные товары с помощью листовок. За
прет распространения рекламы че
рез почтовые ящики благоприятно 
скажется на профилактике преступ
ности, считает он.

Предлагаемые меры не помешают 
рекламодателям доносить свои по
слания до жильцов — для этого воз
можна адресная рассылка с правом 
отказаться от неё или рекламноин
формационные доски, указал Рифат 
Гарипов.

Новые правила будут на руку 
и управляющим компаниям, кото
рые сегодня тратят дополнительные 
средства на поддержание чистоты 
в подъездах. При этом переполненные 
почтовые ящики нередко приводят 
к тому, что теряются официальные 
документы, в том числе квитанции 
на оплату ЖКУ, подчеркнул член ген
совета «Деловой России» Владимир 
Прохоров.

Инициатива интересная, ведь 
захламлённые ящики в подъездах 
не устраивают многих. Но для реа
лизации идеи нужно проработать де
тали. В частности, утвердить список 
разрешённых для распространения 
материалов, чётко определить ме
ханизм контроля над нарушениями, 
отметила председатель экспертного 
совета комитета ГД по жилищной по
литике и ЖКХ Ирина Булгакова.

— Серьёзно отнестись к предложе
нию, то есть поддерживать или кри
тиковать можно, только увидев кон
кретные формулировки закона или 
описания необходимых механизмов, — 
подчеркнула эксперт.

Полностью запрещать распростра
нение рекламной продукции через 
почтовые ящики неправильно, осо
бенно в кризис, считает, в свою оче
редь, директор НП «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева. Зачастую это 
единственный доступный вид про
движения рекламы для небольших 
магазинов и других предпринимате
лей в районах, пояснила она.

Инна Григорьева, Наталья Ильина

С тавки по вкладам в ближайшие ме-
сяцы могут оказаться ещё менее 

выгодными, поскольку летние сни-
жения ключевой ЦБ до исторического 
минимума ещё не полностью отрази-
лись на продуктах, рассказали «Извес-
тиям» банковские аналитики. В то же 
время проценты по займам не станут 
доступнее, поскольку риски просро-
чек из-за новой вспышки заболевае-
мости коронавирусом повышаются. 
Банки ожидают, что на заседании со-
вета директоров ЦБ сохранит ключе-
вую ставку на уровне 4,25%. По мнению 
аналитиков, для рынка важно не столь-
ко решение регулятора, сколько сиг-
налы, которые могут прозвучать. Если 
Банк России сообщит о долгосрочной 
паузе в сокращении ключевого пока-
зателя, это отрицательно отразится 
на темпах восстановления экономики.

�� В ЦЕЛОСТИ И СОХРАННОСТИ

На ближайшем заседании совета ди
ректоров ЦБ 23 октября регулятор со
хранит ключевую ставку неизменной 
на уровне 4,25%. Об этом заявили все 
14 опрошенных «Известиями» экспер
тов. При этом один аналитик — эконо
мист ЮниКредит Банка Ариэл Чер
ный — всё же не исключил снижение 
показателя на 0,25 п.п. По мнению опе
рационного директора казначейства 
УБРиР Владимира Зотова, если ситу
ация в экономике будет ухудшаться, 
то регулятор может и повысить пока
затель.

В пользу сохранения ставки гово
рит тот факт, что инфляция прибли
жается к целевым 4%, отметил глав
ный экономист Совкомбанка Кирилл 
Соколов. Также на долговом и валют
ном рынках возросла напряжённость 
изза геополитики.

— Улучшение ситуации в экономике 
в третьем квартале снижает необходи
мость дополнительного монетарного 
стимулирования. По оценкам анали
тиков Банка России, рост ВВП в июле–
сентябре может составить 4–5% квар
тал к кварталу со снятой сезонностью. 
Ожидаем, что ЦБ на ближайшем засе
дании улучшит прогноз по снижению 
ВВП в этом году с текущих 4,5–5,5%, — 
уверен Кирилл Соколов.

В целом в России, как и во многих 
развивающихся странах, цикл моне
тарного смягчения подошёл к концу, 
резюмировал аналитик. Приближение 
выборов в США (3 ноября) усиливает 
неопределённость на мировых рынках, 
а также увеличивает вероятность ан
тироссийской санкционной  ритори

ки. Кроме того, сохраняется геополи
тическая напряжённость в контексте 
политических кризисов в Белоруссии 
и Киргизии, а также обострения в На
горном Карабахе.

Однако если ставка окажется не
изменной надолго, то это плохо ска
жется на экономической активности 
в 2021 году, уверена руководитель Цен
тра макроэкономического анализа 
Альфабанка Наталия Орлова.

За последние месяцы российский 
рубль существенно ослаб под влия
нием ряда факторов. Среди них можно 
назвать геополитическую напряжён
ность, снижение цен на нефть, пик се

зона выплаты дивидендов и отпусков, 
потерю аппетита к риску у инвесто
ров на фоне ухудшения эпидемиоло
гической ситуации в мире и выборов 
в США, рассказал аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

— В связи с тем, что курс рубля силь
но связан с уровнем инфляции, я ду
маю, что Банк России оставит на бли
жайшем заседании ключевую ставку 
на текущем уровне для нивелиро
вания проинфляционного эффекта 
от снижения курса, — спрогнозиро
вал он.

Рассчитывая стоимость рубля от
носительно цен на энергоносители, 
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Домовая завеса
Монополию провайдеров в многоэтажках не удаётся разрушить

Анастасия Гаврилюк,  
Мария Перевощикова

М инкомсвязи предложило поправки 
в законопроект о безвозмездном 

доступе интернет-операторов в жилые 
здания. Они подразумевают, что компа-
ниям нужно будет получить одобрение 
двух третей жителей на общем собра-
нии в домах с непосредственным управ-
лением, выяснили «Известия». Но эти 
предложения не согласовала ФАС. В из-
начальной редакции законопроект так-
же не может быть принят: в профиль-
ном комитете Госдумы считают, что 
он нарушает права граждан, ведь нель-
зя пользоваться имуществом без согла-
сия собственников. Таким образом, вла-
сти всё ещё не пришли к согласованному 
решению, как впускать в дома провайде-
ров. Пока доступ для компаний затруд-
нён, люди остаются без права выбора. 
Один провайдер, выбранный застрой-
щиком или УК, может устанавливать мо-
нопольно высокие цены на свои услуги.

�� ДОСТУП ОГРАНИЧЕН

Сегодня для доступа любой организации 
к общедомовому имуществу в много
квартирных домах необходимо одобре
ние двух третей собственников квартир. 
Такие решения принимают на общих со
браниях жильцов, сказала директор ас
социации НП «Национальный жилищ
ный конгресс» Татьяна Вепрецкая.

— Проблема с доступом провайдеров 
затрагивает около 10% всех многоэта
жек в стране. Она больше всего акту
альна в новостройках или небольших 
населённых пунктах, — рассказал источ
ник «Известий» в одной из операторских 
компаний.

Такие собрания сложно организо
вать, и изза этого люди нередко лиша

ются выбора оператора связи. В ФАС 
приходит много жалоб граждан на то, 
что они не могут воспользоваться ус
лугами нужных им провайдеров. Осо
бенно этот вопрос актуален для ново
строек: в них зачастую присутствует 
только один оператор, к которому дом 
подключает девелопер, сказала «Извес
тиям» начальник управления регулиро
вания связи и информационных техно
логий ФАС России Елена Заева.

В качестве варианта решения проб
лемы сенаторы Андрей Клишас, Люд
мила Бокова, Дмитрий Мезенцев и Олег 
Мельниченко предложили законопро
ект «О внесении изменений в Федераль
ный закон “О связи” и иные законода
тельные акты РФ в части обеспечения 
права граждан на доступ к услугам элек
тросвязи». Документ внесли в Госдуму 
в декабре 2018 года. Он предполагает 
безвозмездный доступ провайдеров 
в многоэтажки, не требующий одобре

ния двух третей собственников квартир. 
При этом он оставляет за жильцами пра
во  принять решение о запрете доступа 
на общедомовом собрании.

Законопроект всё ещё не прошёл 
первое чтение в Госдуме. Когда доку
мент внесли в нижнюю палату, была ор
ганизована рабочая группа для его об
суждения, но она не смогла пропустить 
проект дальше, рассказал член коми
тета ГД по жилищной политике и ЖКХ 
Илья Осипов. Камнем преткновения 
стало то, что допуск компаний к обще
домовому имуществу нарушает права 
граждан.

— Вопрос законопроекта — не о слож
ностях проведения собраний жильцов, 
а об управлении чужой собственностью. 
По сути, общедомовое имущество — это 
такая же частная собственность, как 
и квартира, и мы не можем позволить 
пользоваться ей беспрепятственно, — 
сказал Илья Осипов.

В работу над законопроектом вклю
чилось Минцифры. Ведомство разра
ботало свои поправки, по которым до
ступ провайдеры будут получать всё 
же по решению общего собрания соб
ственников квартир (две трети жите
лей) в домах с непосредственным управ
лением. Это следует из отзыва ФАС (есть 
у «Известий») на поправки, которые 
Минцифры направило в службу 28 сен
тября 2020 года. Но в антимонопольной 
службе посчитали, что предложения 
нельзя согласовать в представленной 
редакции, говорится в документе.

«Положение о принятии решения со
бранием может привести к созданию 
дискриминационных условий опера
торам связи, не входящим в группу лиц 
застройщика и не разместившим сети 
и средства электросвязи на этапе строи
тельства», — подчеркнули специалисты 
ФАС в отзыве.

Минцифры планирует продолжить 
доработку поправок к законопроекту, 
получив позиции ведомств и оператор
ского сообщества, отметили «Извести
ям» в министерстве.

В мае 2020 года в России вступил 
в силу закон о проведении общих со
браний жильцов онлайн (156ФЗ). Такое 
решение было принято именно потому, 
что собирать две трети собственников 
квартир вживую действительно слож
но. Кроме того, изза нормы протоколы 
собраний часто фальсифицировали. 
Или же принимались решения, кото
рые устраивали не всех собственни
ков, сказал эксперт тематической пло
щадки ОНФ «Жильё и городская среда» 
Павел Склянчук.

�� ПУСТИТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАНОВИТЬ

В Госдуме пока нет единого мнения 
о доступе провайдеров в дома. Ра

бочая группа профильного комите
та ГД не смогла прийти к компромис
су между интересами всех сторон, 
сказал Илья Осипов. Законодателям 
нужно учесть конституционное пра
во граждан на доступ к информации, 
право собственности на общее иму
щество и приоритет создания конку
рентной среды.

Действующее законодательство 
задерживает цифровое развитие 
и не позволяет выполнить одну из на
циональных целей — обеспечение 97% 
домов доступом в интернет, утвержда
ют в прессслужбе «ЭРТелеком Хол
динг».

Несмотря на инициативы, направ
ленные на облегчение доступа опера
торов в многоэтажки, ситуация в этой 
сфере за последние годы не измени
лась к лучшему, отметили в пресс
службе МТС.

Управляющие компании могут да
вать преференции одному из операто
ров: в таком случае других провайде
ров просто не пускают в дом, пояснили 
в «Ростелекоме». Либо же УК пытают

ся вводить поборы с операторов за лю
бое действие, даже за доступ к уста
новленному оборудованию, которое 
требует постоянного обслуживания, 
пояснили в компании.

Требование проводить собрания 
собственников  — заградительная 
мера, организовать их по существу
ющим требованиям практически не
реально, объяснил источник «Извес
тий», близкий к одному из операторов. 
По его мнению, для размещения обо
рудования вообще не должно требо
ваться решение жильцов.

В «МегаФоне» выступают за прин
цип свободного и бесплатного доступа 
в дома. Это будет способствовать кон
куренции среди операторов и сниже
нию стоимости услуг связи, считают 
в прессслужбе оператора.

При этом в компании отметили, что 
участие УК в процессе не требуется: 
операторы самостоятельно эксплуа
тируют собственные сети связи. При 
этом, например, плата за электроэнер
гию может перечисляться энергоснаб
жающим организациям в рамках пря
мых договоров.

Провайдеры тоже доставляют УК 
немало хлопот. Изза большого ко
личества оборудования в подъездах 
сложно делать текущий ремонт, ска
зала Татьяна Вепрецкая. Также в ста
рых домах иногда бывает сложно най
ти владельцев брошенных проводов 
после того, как оператор перестаёт 
обслуживать объект, добавил Павел 
Склянчук.

При этом нередко компании нару
шают закон и заходят в дома само
вольно — без ведома как жильцов, так 
и УК. Кроме того, в некоторых случа
ях они ещё и вредят друг другу — пе
ререзают провода конкурентов, под
черкнула Татьяна Вепрецкая.

Исключения составляют 
социальная реклама, 
газеты и журналы офи-
циальных СМИ. Они 
необходимы, чтобы 
у граждан, не пользу-
ющихся интернетом, 
оставался доступ к зна-
чимой информации
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«Из-за пандемии малый бизнес уйдёт в минус на триллион»
A По данным реестра ФНС, ко-

личество малых и средних 
фирм за прошлый год сократилось на ре-
кордные 247 тыс. Чего ждать в этом году 
с учётом пандемии?

Эффект от коронавируса уже ча-
стично отразился в статистике: реестр 
ФНС обновляется ежегодно в августе, 
и в этом году он зафиксировал уход 
с рынка более миллиона малых компа-
ний и создание 870 тыс. новых. Чистые 
закрытия, таким образом, составили 
247 тыс. фирм. В прошлом году (с авгу-
ста 2018 года по август 2019-го) их было 
в три раза меньше: 80 тыс. Так что тренд 
очевиден: бизнес предпочитает закры-
ваться. Однако я уверен, не реализуй 
правительство антикризисные меры, 
деятельность прекратило бы в разы 
больше предприятий.

Я очень надеюсь, что в следующем 
году уже не будет такого большого ми-
нуса по количеству фирм. Но это будет 
во многом зависеть от дальнейшего раз-
вития мирового кризиса и мер поддерж-
ки экономики в нашей стране.

Какие глобальные изменения произош-
ли в секторе МСП из-за коронавируса?

Предприниматели, которые пере-
жили пандемию и сохранили бизнес, 
серьёзно выросли: они вышли на но-
вый уровень организации, стали более 
стрессоустойчивыми, начали лучше об-
щаться со своими клиентами. Во-первых, 
произошла технологическая трансфор-
мация: они начали вкладываться в сферу 
IT и использовать технологии дистанци-
онной работы. Во-вторых, многие поме-
няли бизнес-модель — резко снизился 
интерес к предпринимательству, ос-
нованному на арендных отношениях. 
И это понятно: люди обожглись и боль-
ше не хотят попадать в ловушку, ког-
да вводятся ограничительные меры, 
а необходимость платить аренду дела-
ет их банкротами. Теперь зачастую биз-
нес смотрит в сторону собственных пло-
щадей или онлайн-офисов.

В-третьих, многие стали уходить 
в самозанятость, в нанобизнес, как его 
в народе называют. Прежде всего это 
делается, чтобы сократить издержки 

и обязательства перед другими людь-
ми. И, с одной стороны, это хорошо: та-
ким образом цена становится более 
конкурентной для потребителя. Одна-
ко многие бизнесы это разоряет. Напри-
мер, из салонов красоты мастера уходят, 
забирая с собой клиентов.

�� ПРИНУДИТЕЛЬНАЯ 
САМОЗАНЯТОСТЬ

Почему правительство понизило глав-
ный целевой показатель нацпроекта 
по поддержке МСП — численность заня-
тых в малом бизнесе — с 25 млн до 23 млн 
человек к 2024 году?

Я полагаю, коллеги выбрали кон-
сервативный сценарий. Однако, с учё-
том того что этот показатель теперь 
включает самозанятых, скорее всего, 
показатель 23 млн будет перевыпол-
нен: интерес к новому налоговому ре-
жиму сейчас огромный. По состоянию 
на 1 октября зарегистрированы 1,2 млн 
самозанятых, и каждый месяц их чис-
ло растёт примерно на 100 тыс. Есть ос-
нования считать, что в следующем году 
мы пройдём отметку 1,8 млн работаю-
щих на себя, а может быть, и 2 млн. То есть 
только в 2021 году прирост составит 600–
800 тыс. человек.

С чем связана такая популярность рабо-
ты на себя? Все ли субъекты хотели при-
нимать новый налоговый режим?

Сегодняшние высокие темпы приро-
ста обусловлены тем, что все 85 субъек-
тов России ввели этот режим и приня-
ли отдельный закон о самозанятости 
у себя совсем недавно (такое право у них 
появилось с 1 июля, а до этого режим 
действовал на территории 23 субъек-
тов). И мы в «Опоре России» провели 
большую работу, чтобы это было сде-
лано: действительно, не все субъекты 
изначально приветствовали самозаня-
тость. Руководители некоторых регио-
нов говорили: «Нам не до этого, доходов 
и так нет, а тут ещё все побегут в само-
занятые, подоходного налога соберём 
меньше, бюджеты опустеют».

Особенно тяжело было переубедить 
Забайкальский край — закон о налоге 

на профессиональный доход там сна-
чала не был принят законодательным 
собранием. Пришлось вмешаться гу-
бернатору и вместе с лидерами нашего 
регионального отделения убеждать де-
путатов. Мы сказали: «Не введёте у себя, 
тогда ваши самозанятые зарегистриру-
ются в соседних субъектах — Бурятии 
или Амурской области». Ведь в прило-
жении «Мой налог» указывается реги-
он не по прописке, а тот, где преимуще-
ственно ведётся деятельность.

Нет ли опасений, что популярность само-
занятости кратковременная, ведь рабо-
тающих на себя в последнее время бук-
вально осыпают льготами? Например, 
им вернули налоги за 2019 год и дали на-
логовый капитал.

Конечно, по закону S-образной кри-
вой в какой-то момент численность са-
мозанятых достигнет естественного 
предела, и это нормально. Другой во-
прос, что сегодня налоговая исполь-
зует не только метод пряника, что-
бы привлечь людей в самозанятость, 
но и метод кнута. ФНС начала рейды, 
чтобы выявлять и наказывать тех, кто 
работает нелегально — например, сда-
ёт квартиры без регистрации.

Существует ли сейчас проблема того, что 
работодатели принудительно переводят 
наёмных сотрудников на самозанятость?

Такая проблема действительно есть, 
и о ней говорили сразу, когда режим 

только тестировался. Однако масштаб 
её некритический: большие данные, ко-
торые сформированы ФНС, позволяют 
отследить махинации с массовым пе-
реоформлением сотрудников по номе-
ру СНИЛС. Если налоговая видит, что 
сначала один СНИЛС принадлежал на-
ёмному работнику компании, а потом 
оказался в связке с ней же или с аффи-
лированной организацией, но уже в ка-
честве самозанятого, это повод для про-
верки. При выявлении нарушений все 
«сэкономленные» налоги доначислят 
и заставят уплатить.

�� НДС ПОПОЛАМ

С 1 января 2021 года отменят единый на-
лог на вменённый доход (ЕНВД). Есть ли 
шанс, что этого не произойдёт?

Нет, в этот раз всё окончательно. 
Надо понимать, что отмену ЕНВД уже 
переносили — с 2018 на 2021 год. Пре-
зидент так поступил, потому что из-
начально бизнесу не было предложено 
альтернатив и это стало бы огромным 
ударом минимум для 2 млн россиян, ра-
ботающих на ЕНВД. Поэтому наша по-
зиция была такой: либо продлевайте 
второй раз, либо обеспечивайте бес-

шовный переход на другие налоговые 
режимы. В результате договорились 
на бесшовный переход: правительство 
внесло законопроекты об этом в Феде-
ральное собрание, и часть из них уже 
принята.

Облегчить отмену ЕНВД должны ми-
нимум пять пунктов: расширение кри-
териев для патента, возможность умень-
шать размер налогов по нему на сумму 
страховых платежей, увеличение верх-
него порога применения «упрощёнки» 

до 200 млн рублей и снижение ставки 
налога на имущество во многих реги-
онах. Кроме того, конечно, очень силь-
но помогло снижение с 1 апреля ставки 
по страховым взносам до 15%. Это сэ-
кономит бизнесу 300–400 млрд рублей 
ежегодно — гораздо больше, чем пред-
приниматели потеряют от отмены ЕНВД.

Общенациональный план восстановле-
ния экономики и нацпроект МСП предус-
матривают создание некоего переходно-
го налогового режима — для компаний, 
которые уже переросли патент и «упро-
щёнку» по размеру, но всё ещё считают 
для себя невыгодным переходить на ОСН. 
Каким он будет?

Нам предстоят большие дебаты 
с Минфином на эту тему в ближайшее 
время, потому что параметры нового ре-
жима ещё не прописаны.

Первый вариант, который нас устро-
ил бы: введение для нескольких отрас-
лей (как минимум для туризма, гости-
ничного бизнеса и общепита, которые 
сильнее всех пострадали в пандемию) 
пониженного НДС в размере 10%. Дело 
в том, что сейчас они испытывают ко-
лоссальную нагрузку, если работают 
вбелую, так как «входящего» НДС у них 

почти нет, а значит, сумма итогового на-
лога не уменьшается. При этом, по сути, 
мы не предлагаем ничего нового: напри-
мер, НДС 10% уже действует для детских 
товаров, а перелёты по России вообще 
облагаются по ставке 0%.

Ещё один вариант, приемлемый для 
нас, — налоговый вычет по НДС исходя 
из суммы уплаченных страховых взно-
сов, но не более 50%. Например, если 
компания должна уплатить 1 млн руб-
лей НДС, до 500 тыс. из этой суммы мож-

но было бы снизить за счёт страховых 
отчислений. Это ещё и к обелению зар-
плат приведёт.

С какими проблемами бизнес столкнёт-
ся весной 2021 года, когда, надеюсь, ко-
ронавирус полностью отступит?

Во-первых, может реализоваться 
риск неплатежей: уже сейчас мы ви-
дим, что крупные компании, в том чис-
ле госкорпорации, стали серьёзно за-
держивать расчёты с МСП. Это видно 
в том числе по росту их кредиторской 
задолженности. Во-вторых, в марте 
нужно будет подводить итоги по ан-
тикризисным кредитным программам 
на выплату зарплат и списывать или 
не списывать тело займов и проценты 
по ним. Здесь велика вероятность, что 
жалоб со стороны бизнеса будет много: 
в условиях прописано, что нужно сохра-
нить занятость, но не сказано, к приме-
ру, что делать, если работник сам уво-
лился. Это может привести к различным 
трактовкам не в пользу предпринима-
теля. В-третьих, сохраняются серьёз-
ные ограничения по экспорту, и пока 
нет предпосылок к тому, чтобы весной 
их сняли — а это очень весомая статья 
дохода бюджета и нереализованные 
возможности для малого бизнеса.

Предприниматели активно используют 
долговое финансирование — кредит-
ный портфель МСП превысил 5,2 трлн. 
Вы не боитесь, что малые фирмы скоро 
не смогут обслуживать долги?

Могу точно сказать, что обслуживать 
долг по ставке 7% гораздо проще, чем 
по 8,5%, — с 2021 года процент по льгот-
ной программе кредитования малого 
бизнеса Минэкономразвития снизит-
ся на 1,5 п.п. Благодаря этому в секторе 
МСП ежегодно будет оставаться око-
ло 100 млрд рублей — больше, чем фи-
нансирование профильного нацпро-
екта. Мы надеемся, что это приведёт 
к формированию нового рынка кре-
дитов на более низких и выгодных для 
предпринимателей условиях, а значит, 
даст бизнесу возможность выбраться 
из кризиса, повысить зарплаты и упла-
тить налоги.

Энергетическая неприспособленность

Александр Фролов

Аналитик

М еждународное энергетическое 
агентство (МЭА) прогнозирует: 

Соединённые Штаты смогут восстано-
вить добычу нефти только к 2022 году. 
Это не только даёт некоторую гаран-
тию стабильности восстанавливаю-
щимся рынкам углеводородного сы-
рья, но и подрывает основу концепции 
энергетического доминирования США 
на ближайшие годы.

Инвестиции в нефтегазовый сек-
тор в 2020 году сократятся на треть 
по сравнению с относительно бла-
гополучным 2019-м, оценило МЭА. 
При этом вложения в сланцевую ин-
дустрию Соединённых Штатов мо-
гут сократиться более чем вдвое — 
с $100 млрд до $45 млрд.

За прошедшее десятилетие, 
по оценке агентства, американские 
сланцы обеспечили почти 60% ми-
рового роста спроса на нефть и газ. 
Но они не оправдали многочислен-
ных прогнозов, звучавших на рубеже 
2000-х и 2010-х годов и предрекавших 
рост сланцевой добычи по всему миру. 
За пределами США практически нигде, 
кроме Китая, так и не начали добывать 
сколь-нибудь заметные объёмы слан-
цевого газа. Большинство попыток за-
кончилось позорными неудачами.

В самих Штатах сланцы оказались 
крайне живучими. В 2012 году начал-
ся кризис добычи сланцевого газа, 
поскольку затраты у многих компа-
ний превышали прибыль из-за рух-
нувших цен на голубое топливо. Мир 
в массе своей этого кризиса не заме-
тил — он касался исключительно Се-
верной Америки. Кроме того, его по-
следствия были купированы бурно 
развивавшейся добычей сланцевой 
нефти. Значительная доля газа ста-
ла лишь побочным продуктом при 
производстве чёрного золота. Так, 
по итогам прошлого года доля попут-
ного сланцевого газа занимала треть 
в общем объёме добычи.

Кризис 2014–2016 годов, охватив-
ший весь мир, на некоторое время 
уронил производство нефти в США. 
Восстановление прежних показате-
лей не в последнюю очередь было свя-

зано со сделкой ОПЕК+, заключённой 
в декабре 2016 года и стабилизировав-
шей рынок. Стремительный рост аме-
риканского нефтегаза породил в пра-
вящих кругах этой страны концепцию 
энергетического доминирования. 
Страна не только должна была стать 
независимой от импортных энергоре-
сурсов, но и вырасти в крупного игро-
ка на мировой нефтегазовой арене. 
Частным случаем этой концепции рас-
сматривались поставки сжиженного 
природного газа на внешние рынки.

Но из-за нерешённых экономиче-
ских проблем нефтегазовых компа-
ний в США стремительный рост добы-
чи сопровождался стремительным же 
ростом банкротств. К началу 2020-го 
американские сланцы оказались в до-
статочно шатком положении. Поэто-
му в первом квартале этого года они 
снизили капитальные затраты более 
чем на $16,5 млрд.

Но при этом практически никто 
в мире не ожидал, что сланцы рухнут 
настолько стремительно. Хотя уже 

в первом квартале звучали прогнозы 
на текущий год почти о двукратном 
сокращении инвестиций в американ-
ском нефтегазе, предполагалось, что 
падение добычи составит лишь 1 млн 
баррелей в сутки. И ждали его только 
в середине года.

Американское министерство энер-
гетики в марте, глядя на рушившийся 
рынок, и вовсе ожидало, что средний 
уровень добычи нефти в США по ито-
гам 2020 года составит 13 млн бар-
релей в сутки. При этом в середине 
марта Штаты достигли пикового по-
казателя — 13,1 млн баррелей, из ко-
торых сланцевая нефть составляла 
8–8,6 млн баррелей.

В начале апреля добыча рухнула 
до 12,4 млн баррелей в сутки и устре-
милась ещё больше вниз, пока не до-
стигла 10,5 млн баррелей в сутки 
в июне. Затем этот показатель даже 
подрастал, но сейчас вновь вернулся 
к июньской отметке.

Западные исследователи склон-
ны считать топливом американского 
сланцевого проекта дешёвые креди-
ты. И отчасти с этим мнением мож-
но согласиться. Сейчас нефтегазо-
вым компаниям в США всё сложнее 
получить деньги у банков. Те оцени-
вают риски и предлагают повышен-
ную ставку. Ирония ситуации в том, 
что срок активной жизни сланцевой 
скважины на порядок меньше, чем 
традиционной. Поэтому даже для 
поддержания текущего уровня добы-
чи нужно постоянно бурить. А на это 
требуются финансы, доступ к кото-
рым стал гораздо сложнее.

И здесь стоит вспомнить, что если 
деньги — топливо, то двигатель аме-
риканской сланцевой индустрии — 
это невероятных размеров парк бу-
ровых установок. Их активность 
сейчас находится на многолетних ми-
нимумах. Работает немногим более 
200 установок — на 470 меньше, чем 
в начале года. И в четыре раза меньше, 
чем в период наиболее активного ро-
ста добычи.

При благополучном развитии со-
бытий Соединённые Штаты смогут 
вернуться на докризисные уровни до-
бычи к 2022 году, предполагает МЭА. 
Отчасти это говорит о том, что США, 
пусть и невольно, продолжат успеш-
но соблюдать свою неофициальную 
часть сделки ОПЕК+ и не будут нега-
тивно влиять на рынок. Собственно, 
на фоне обвалившихся инвестиций 
и усложнившегося доступа к заёмным 
средствам иного развития событий 
ожидать сложно. Более того, в наибо-
лее успешном для Штатов 2018 году 
они нарастили добычу на 2 млн барре-
лей в сутки. Чтобы к 2022-му вернуть-
ся на докризисный уровень, придёт-
ся побить этот рекорд. А предпосылок 
для этого нет.

Американский газ вряд ли в обо-
зримом будущем повторит свой ре-
корд 2019 года на мировом рынке. Как 
уже отмечалось выше, сланцевый газ 
в значительной степени является по-
путным продуктом при добыче неф-
ти. Падает добыча нефти — падает 
добыча газа. Это явление уже наблю-
далось во время кризиса 2014–2016 го-
дов. При этом спрос на голубое топ-
ливо на внутреннем американском 
рынке значительно вырос. Особенно 
в электроэнергетике. Из-за чего, кста-
ти, в 2010–2019 годах в два раза обва-
лилась угольная генерация. А в усло-
виях падающей добычи о значимой 
конкуренции с кем-либо на мировом 
рынке речь идти не может. Ни в Азии, 
ни в Европе.

Нефтяная отрасль США и постав-
щики американского сжиженного 
природного газа оказались не при-
способленными к текущему кризису. 
Энергетическое доминирование явно 
забуксовало.

МНЕНИЕ

« ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, КОТОРЫЕ ПЕРЕЖИЛИ ПАНДЕ-
МИЮ И СОХРАНИЛИ БИЗНЕС, СЕРЬЁЗНО ВЫРОСЛИ: 
ОНИ ВЫШЛИ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ ОРГАНИЗАЦИИ,  

СТАЛИ БОЛЕЕ СТРЕССОУСТОЙЧИВЫМИ, НАЧАЛИ ЛУЧШЕ 
ОБЩАТЬСЯ СО СВОИМИ КЛИЕНТАМИ

« СРОК АКТИВ-
НОЙ ЖИЗНИ  
СЛАНЦЕВОЙ 

СКВАЖИНЫ ГОРАЗДО 
МЕНЬШЕ, ЧЕМ ТРАДИЦИ-
ОННОЙ. ДАЖЕ ДЛЯ ПОД-
ДЕРЖАНИЯ ДОБЫЧИ НУЖ-
НО ПОСТОЯННО БУРИТЬ. 
А НА ЭТО ТРЕБУЮТСЯ ФИ-
НАНСЫ, ДОСТУП К КО-
ТОРЫМ СТАЛ ГОРАЗДО 
СЛОЖНЕЕ

Шире счёт
Банки могут снизить проценты по вкладам и поднять по займам
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можно сделать вывод, что текущий 
курс занижен. По словам Станислава 
Дужинского, ориентиры по его вели-
чине в ближайшие месяцы находят-
ся в пределах 72–75 рублей за доллар.

�� СТАВКИ В СТОРОНУ

Ставки по кредитам могут начать 
плавный рост, несмотря на сохранение 
ключевой, считает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. Их увеличение 
будет связано с отдельными локаль-
ными ограничениями из-за корона-
вируса.

— Ипотечные программы поддерж-
ки, инициированные ранее правитель-
ством, пользуются спросом и, веро-
ятнее всего, будут продлены, поэтому 
и здесь изменения условий ожидать 
сложно, — считает эксперт.

Рынок ипотеки активно растёт, 
основной фактор — государственная 
программа субсидирования процент-
ных ставок на жильё в новостройках. 
И ключевым для поддержки жилищно-
го кредитования станет не размер ста-
вок в розничных банках, а продление 
правительственных программ, уверен 
директор казначейства банка «Санкт-
Петербург» Ринат Кутуев.

Главный экономист Сбербан-
ка Антон Струченевский напомнил, 
что в этом году ЦБ уменьшил клю-
чевую на 2 п.п. И это снижение ещё 
не в полной мере отразилось на став-
ках по вкладам. По мнению главного 
аналитика Росбанка Евгения Кошеле-
ва, проценты по депозитам сохранятся 
на исторически низких уровнях.

В ближайшие месяцы влияние 
на ставки скорее будет оказывать ре-
акция спроса на банковские услуги 
в условиях возможного локдауна, счи-
тает главный аналитик ПСБ Денис По-
пов. Также отразится сезонный рост 
операций по финансированию дефи-
цита бюджета. В целом до конца года 
ставки могут стабилизироваться.

По данным ЦБ, в первой декаде ок-
тября ставки по вкладам в 10 круп-
нейших банках в среднем составили 
4,3%. Средняя ставка по кредитам в ав-
густе 2020-го на срок от одного года 
до трёх лет держалась на уровне 
13,49%. По сравнению с июлем пока-
затель незначительно увеличился — 
на 0,03 п.п.

Сейчас проценты стали более чув-
ствительны к уровню кредитного ри-
ска, чем к стоимости фондирования. 
Кроме того, их дальнейшее снижение 
может создавать риски для ликвидно-
сти в банковском секторе, предупре-
дили в крымском РНКБ.
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Не может бит
A — Сегодня идет активная циф

ровизация всех сфер жизни, 
и очевидно, что эти возможности долж
ны быть у школ. Мы считаем, что наличие 
качественного доступа в интернет — это 
инструмент выравнивания образова
тельных возможностей для детей, — 
отметила в беседе с «Известиями» со
председатель центрального штаба ОНФ, 
руководитель образовательного центра 
«Сириус» Елена Шмелёва. — Президент 
России Владимир Путин поручил пра
вительству в перспективе до 2022 года 
обеспечить все школы страны скорост
ным интернетом. Это крайне актуально 
в условиях пандемии, когда часть обра
зовательной программы даётся с при
менением дистанционных технологий.

По её словам, сейчас создается мно
жество современных платформ с каче
ственными материалами для поддержки 
общеобразовательного процесса. В бли
жайшие три–пять лет, прогнозирует Еле
на Шмелёва, будет бурный рост их охва
та, повышение качества контента, в том 
числе за счёт конкуренции между ними.

— Подобные платформы могут изме
нить и расширить функцию учителя, осо
бенно для малокомплектной школы. Учи
тель будет не только источником знаний, 
но и наставником, тьютором, будет пока
зывать, как можно учиться с использова
нием технологических возможностей, — 
отметила она. — Это очень актуально 
для малокомплектных школ, где может 
не быть учителей по всем направлениям.

Такие школы, добавила Елена Шме
лёва, часто находятся в отдалённых рай
онах. Если там не будет учебного заве
дения, не будет и доступа к цифровым 
сервисам. Это автоматически снизит 
конкурентоспособность местной мо
лодёжи, которая в большинстве своём 
будет вынуждена уехать.

Самая низкая скорость интернета, ре
зюмировала она, зафиксирована в Рес
публике Коми и Волгоградской области, 
в ХантыМансийском автономном окру
ге и на Камчатке.

При этом, отметил сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Алексей Ко
миссаров, результаты мониторинга по
казали: 1,2% школ вообще не имеет до
ступа к интернету. А 18% школ, несмотря 
на наличие кабеля для высокоскорост
ного подключения, имеет фактическую 
скорость сети ниже 2 Мбит/с.

�� ВСЁ ПО ПЛАНУ

Минцифры, однако, оперирует другими 
данными. В ответ на запрос «Известий» 
в ведомстве сообщили: на старте проек
та в высокоскоростном интернете нуж
дались 26,5 тыс. школ. Из них 7240 об
разовательных заведений (26%) были 
подключены в 2019 году. К концу текуще
го года такой доступ в Сеть получат ещё 
8377 учебных заведений (32%). В 2021м 
выход во всемирную паутину с установ
ленной нацпроектом скоростью получат 
ещё 10 900 организаций (41%).

— Очередной этап подключения со
циально значимых объектов, в том 
числе школ, завершился 30 сентября 
2020 года, — добавили в прессслужбе 
министерства.

Роутеры и слаботочные сети чаще 
всего становятся причиной низкой ско
рости, отмечается в исследовании ОНФ. 
На это в Минцифры России заявили: при
ём работ от исполнителей осуществля
ется по контрактам.

— При приёмке работ учитывают
ся только объективные измерения, 
а не опросы. А именно — в каждой шко
ле осуществляются инструментальные 
замеры скорости интернета по мето
дике, которая прописана в контрактах. 
В комиссию по приёмке работ входят 
представитель региона, представитель 
подрядчика (в каждом регионе он свой) 
и представитель образовательного уч
реждения, — уточнили в ведомстве.

Есть у ОНФ вопросы и относитель
но тарифов.

— 22% школ платит за интернет вдвое 
больше средней цены по России, а 6% — 

более чем в три раза. Есть также примеры 
тарифов, в шесть и более раз превышаю
щих среднюю стоимость услуги по стра
не, — рассказал Алексей Комиссаров.

Самая высокая стоимость услуг про
вайдера в Республике Коми, Курганской 
области, ЯмалоНенецком автономном 
округе, добавила сопредседатель цен
трального штаба ОНФ.

Интернет в школах, подключаемых 
по проекту, оплачивается из федераль
ного бюджета, и тарифы, по которым пре
доставляется доступ в Сеть, едины для 
всего региона, возражают в Минцифры.

— Более того, федеральным проек
том предусмотрены специальные ус
луги по фильтрации трафика, защиты 
от атак и персональных данных школь
ников и учителей, а также оплата досту
па в Сеть для подключённых объектов 
на период до 2024 года, — сообщили в ве
домстве.

По результатам исследования Еле
на Шмелёва направила премьеру Ми
хаилу Мишустину письмо с предложе
нием провести аудит наличия в школах 
современного оборудования, позволя
ющего обеспечить высокоскоростной 
доступ в интернет, и провести монито
ринг цен провайдеров. Кроме того, в до
кументе говорится о необходимости об
новить в здании школ инфраструктуру 
для функционирования Сети.

�� ПРИОРИТЕТЫ ИЗМЕНИЛИСЬ

В крупных российских городах обе
спечить интернет на скорости 

100 Мбит/с не представляется проблемой, 
считает эксперт по сетевым решениям 
ITкомпании «КРОК» Александр Сигачёв.

— Такую услугу предоставляют ин
тернетпровайдеры, которые протянут 
кабели до нужного здания и установят 
своё оборудование. В малых населённых 
пунктах скорость магистральных кана
лов связи, по которым интернет прихо
дит в город или село, может быть значи
тельно ниже. И, чтобы обеспечить здесь 
высокоскоростное подключение, могут 
потребоваться дополнительные инве
стиции оператора связи в магистраль
ную инфраструктуру, — пояснил он.

По словам зампреда комитета Гос
думы по образованию и науке Макси
ма Зай цева, ценообразование в области 
доступа в интернет зависит от региона.

— Например, на Дальнем Востоке ин
тернет гораздо дороже. Вопрос в том, 
чтобы государство субсидировало шко
лы и полностью обеспечивало как под
ключение к интернету, так и оплату этого 
подключения. А не муниципалитеты, как 
это происходит сейчас, — сказал он «Из
вестиям».

Кроме того, цены на контракты могут 
завышать недобросовестные чиновни
ки, считает он.

— Очевидно, что мы не сможем до
стичь срока, указанного в нацпроекте 
(к 2021 году. —  «Известия»), — резюмиро
вал он. — Они и так уже сдвигались не
сколько раз, и могут быть сдвинуты ещё.

За оставшиеся полгода выполнить 
показатели невозможно, заявил депу
тат. Стопроцентный или близкий к это

му результат он прогнозирует к 2023–
2024 годам.

В том, что эта часть нацпроекта не бу
дет выполнена к 2021 году, уверена и за
служенный профессор НИУ ВШЭ Ири
на Абанкина.

— Во многих случаях требуются се
рьёзные инвестиции. С одной стороны, 
в рамках нацпроекта «Образование» 
можно приобрести необходимое обо
рудование для высокоскоростного ин
тернета. Однако если нет соответству
ющей инфраструктуры — сигнал слабый 
или его нет вовсе, то никакое оборудова
ние вам не поможет, — заявила она.

По её словам, на сроки подключения 
школ к скоростному интернету повлияла 
и пандемия. С её началом приоритеты из
менились: сейчас на первом месте здраво
охранение и сохранение рабочих мест.

В Минпросвещения «Известиям» под
твердили наличие проблемы с повышени
ем скорости интернета в ряде регионов. 
Работа ведомств (включая Минцифры) 
ведётся в активном режиме, и точные 
объёмы охвата высокоскоростным ин
тернетом образовательной среды и дан
ные по дооснащению будут доступны уже 
до конца года, сообщили в министерстве.

Подключение всех образователь
ных организаций к высокоскоростно
му интернету должно быть обеспечено 
до конца 2021 года, настаивают в Мин
просвещения и Минцифры. Это позволит 
использовать в них современный инте
рактивный контент, виртуальные лабора
тории, тренажёры, даст дополнительные 
возможности для педагогов и учащихся.

Одолеть себя
A После заражения SARSCoV2 

у некоторых пациентов раз
вивались такие состояния, как систем
ная красная волчанка, аутоиммунная 
гемолитическая анемия (преждевре
менное разрушение здоровых клеток 
крови аутоантителами), тромбоцито
пения (снижение количества тромбо
цитов), синдром Гийена — Барре (прояв
ляется вялостью мышц, нарушениями 
чувствительности, вегетативными рас
стройствами), указано в исследовании. 
Также у пациентов диагностировали ва
скулиты (иммунологическое воспаление 
сосудов) и рассеянный склероз.

— Некоторые симптомы, связанные 
с системными аутоиммунными заболе
ваниями, могут появляться во время ин
фекции и сохраняться после её купиро
вания, — сказано в статье.

Речь идёт в том числе о повышенной 
усталости, боли в суставах, мышечных 
болях.

Развитие аутоиммунных состояний 
после инфекции COVID19 может быть 
связано с двумя факторами, приходит 
к выводу учёный. Это подавление им
мунитета и генетическая предрасполо
женность к аутоиммунным состояниям.

�� ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ

В научной литературе появляется ин
формация об аутоиммунных послед
ствиях коронавирусной болезни. Но пока 
речь идёт о единичных случаях, рас
сказал «Известиям» директор научно
клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины КФУ (вуз 

— участник проекта повышения конку
рентоспособности образования «5–100») 
Альберт Ризванов.

— Согласно статье, в основе аутоим
мунных нарушений лежит генетическая 
предрасположенность некоторых людей 
к такого рода сбоям, когда иммунитет 
начинает атаковать собственный орга
низм. При COVID19 происходит подавле
ние иммунной системы, что, возможно, 
провоцирует развитие аутоиммунных 
процессов. Кроме того, некоторые па
тогены могут запускать аутоиммуни
тет изза того, что фрагменты их бел
ков отчасти похожи на белки человека 
и иммунитет начинает путаться между 
«своим» и «чужим», — пояснил Альберт 
Ризванов. — Однако науке до сих пор не
известен чёткий генетический механизм 
возникновения таких патологий. Поэто
му требуются дополнительные исследо
вания в этой области.

Коронавирус может вызывать ауто
иммунные явления, связанные с состо
янием иммунодефицита компонентов 
как врождённого, так и приобретённо
го иммунитета, следует из статьи колум
бийского учёного, обратил внимание и.о. 
заведующего лабораторией анализа по
казателей здоровья населения и цифро
визации здравоохранения МФТИ Ста

нислав Отставнов. А сами подобные 
явления могут наблюдаться в клини
ческой практике там, где угнетение за
щитной системы организма возникает 
в результате запуска аутоиммунных или 
аутовоспалительных процессов. Это ка
сается, в частности, послеродового пе
риода, отмены химиотерапии при раке, 
отмены глюкокортикоидов, отмены или 
начала лечения ВИЧинфекции и других 
состояний.

�� ПРОДОЛЖАТЬ 
ИССЛЕДОВАНИЯ

Любые вирусы могут вызывать у части 
больных аутоиммунные нарушения, со
общил «Известиям» профессор Сеченов
ского университета, директор Клиники 
ревматологии, нефрологии и профпато
логии им. Е.М. Тареева Сергей Моисеев. 
К примеру, гепатит C часто сопровожда
ется такими нарушениями в работе ор
ганизма.

— И при коронавирусной инфекции 
тоже есть такая вероятность, — отметил 
профессор. — Тяжёлое течение пневмо
нии у ряда пациентов зачастую объяс
няется тем, что в какойто момент могут 
быть задействованы именно аутоиммун
ные механизмы. Поэтому таких пациен
тов лечат, используя препараты, пода
вляющие активность иммунитета. Если 
говорить о какихлибо конкретных забо
леваниях, то описанные случаи пока еди
ничны. Единственное исключение — это 
синдром Кавасаки (острое многосистем
ное воспалительное заболевание кро
веносных сосудов, при котором также 
поднимается температура, воспаляются 
слизистые оболочки рта и горла, отекают 
лимфатические узлы, на коже появляет
ся красноватая сыпь. — «Известия»), ко
торый хорошо описан у детей и недавно 
был зафиксирован у взрослых.

Пока рано утверждать, что имен
но коронавирус служит причиной раз
вития таких заболеваний, как систем
ная красная волчанка и ревматоидный 
артрит, подчеркнул Сергей Моисеев. 
В описанных учёными случаях разви
тие этих состояний могло просто со
впасть с COVID19.

На дальней дистанции
Как поставить на место работодателя во время эпидемии

Валерия Нодельман

З а сутки оперштаб зафиксировал 
16 319 новых заболевших COVID-19. 

Неделю назад, 13 октября, было зареги-
стрировано 13 868 человек. Таким обра-
зом, суточное количество заболевших 
за неделю выросло на 18%. В проблем-
ных регионах работодатели уже начали 
отправлять сотрудников на дистанцион-
ную работу, а школьников — на каникулы 
или надомное обучение. Есть ли возмож-
ность отказаться от удалёнки? И наобо-
рот — можно ли настоять на ней, если вас 
не хотят отправлять домой? Что делать, 
если ребёнку предстоит учиться из дома, 
а родителей заставляют ездить в офис? 
Ответы на эти вопросы — в новом мате-
риале «Известий».

Меня переводят на дистанционку. Имеет 
ли работодатель на это право?

Да, он имеет на это право. С апреля 
2020 года в Трудовом кодексе РФ появи
лась специальная норма — статья 312.1, 
которая закрепила новый формат тру
довых отношений в виде дистанцион
ной работы.

Примечательно, что на стадии поис
ка сотрудника работодатель самосто
ятельно предусматривает условия его 
труда, график рабочего времени, функ
ции, пояснил член Ассоциации юри
стов России Антон БибаровГосударев. 
И дистанционный формат может быть 
одним из них.

Согласно ст. 74 Трудового кодекса, 
если по ряду причин условия трудово
го договора не могут быть сохранены, 
допускается их изменение по инициа
тиве работодателя без учёта мнения ра
ботника (за исключением изменения его 
трудовой функции), отметил Антон Би
баровГосударев. Такими причинами 
могут стать изменения организацион
ных или технологических условий тру
да — смена технологии производства, 
структурная реорганизация и т.п.

Каким образом меня должны уведомить 
о переходе на удалёнку?

О таких изменениях, как переход 
на дистанционку, а также о причинах, 
вызвавших необходимость этого, рабо
тодатель обязан уведомить работника 
в письменной форме. Поменять условия 
труда можно только при условии пись
менного соглашения об этом с работни
ком (согласно ст. 72 Трудового кодекса 
РФ), рассказал Антон БибаровГосударев.

Могу ли я отказаться? В каких случаях? 
Что мне грозит, если я не соглашусь?

Однозначного ответа на эти вопросы 
нет. С одной стороны, работник вправе 
отказаться от дистанционного формата. 
При этом о конкретных случаях, когда 
это можно сделать, в законе не говорит
ся. Соответственно, не предусмотрено 
и какихлибо санкций.

— Однако если дистанционная рабо
та становится организационной необ
ходимостью в соответствии с ст. 74 ТК 
РФ, сотрудник уже не имеет права отка
заться от перехода на новый формат, — 
подчеркнул Антон БибаровГосударев.

Если человек не согласен трудиться 
в новых условиях, наниматель обязан 
в письменной форме предложить ему 
другую имеющуюся работу, которую 
тот сможет выполнять с учетом состо
яния своего здоровья. При отсутствии 
такой работы или отказе сотрудника пе

рейти на неё трудовой договор может 
быть расторгнут в соответствии с п. 7 
ч. 1 ст. 77 ТК.

Напомним, в указе мэра Москвы Сер
гея Собянина о переводе 30% сотрудни
ков организаций на удалёнку сказано, 
что требование не распространяется 
на медицинские организации, предпри
ятия оборонной промышленности, «Ро
сатома», «Роскосмоса» и некоторых дру
гих стратегических отраслей.

Меня не переводят на удалёнку, а я бо-
юсь заболеть. Я имею право требовать 
перевода?

Всё зависит от решения руководства. 
В связи с ростом распространения ко
ронавируса в Москве приняты ограни
чения: с 5 октября компании обязаны 
перевести на удалёнку не менее 30% со
трудников. А с 12 октября они должны 
еженедельно предоставлять данные 
этих работников, нарушителям грозит 
штраф или приостановка деятельности.

— Категории сотрудников, переводи
мых на удалённый режим работы, опре
деляет руководство организации. Еди
ного перечня должностей или льготных 
категорий для перевода на удалённую 
работу нет. Таким образом, включение 
работника в число 30%, работающих 
на удалёнке, остаётся на усмотрение 
руководства организации. Или может 
стать результатом договорённостей, — 
рассказал заслуженный юрист России, 
председатель центра правовой помощи 
«Дело жизни» Иван Соловьёв.

Ребёнок ходит в школу, и я опасаюсь 
за его здоровье. Я могу перевести его 
на домашнее обучение?

Теоретически можете, это ваше пра
во. Но в этом случае вы будете обяза
ны за свой счёт обеспечить ребёнку по
лучение необходимых знаний в рамках 
школьной программы и периодически 
проходить тестирование в сертифици
рованных учебных заведениях, пояснил 
Иван Соловьёв.

Обязана ли школа предоставлять тех-
средства для обучения ребёнка на уда-
лёнке? Какие?

В настоящее время школа гаранти
рует и обеспечивает работу учителей 

в онлайнрежиме. Технические средства 
и интернеттрафик для учеников обеспе
чиваются родителями или опекунами.

Я работаю в офисе, а ребёнка-младше-
классника перевели на удалёнку. Денег 
на няню нет. Как быть?

Теоретически работодатель мо
жет разрешить вам работать из дома, 
но он не обязан учитывать это обсто
ятельство. Но только если работник 
не является матерью или отцомоди
ночкой. В таком случае вопрос решается 
довольно просто. Человек пишет руко
водителю организации заявление о том, 
что он в одиночку воспитывает ребён
ка, который переведён на дистанцион
ное обучение, и просит включить себя 
в число тех, кто переводится на удалён
ную работу. Это веская причина. В слу
чае отказа можно обращаться в суд, ко
торый встанет на сторону работника.

Я заболел, работая из дома. Работода-
тель требует взять больничный. Закон-
но ли это?

Заставлять уйти на больничный ра
ботодатель не может, поскольку боль
ничный — это право сотрудника, а не его 
обязанность, объяснила основатель ау
диторскоконсалтинговой группы ком
паний «Бизнес Эксперт» Марина Дяченко.

В то же время работодатель может 
быть недоволен желанием работника 
получать обычную зарплату, выполняя 
меньший объём задач изза болезни. При 
этом заставить работника оформить 
больничный работодатель всё равно 
не может, так как для этого не предус
мотрено никаких легальных механизмов.

Что касается меньшего объёма задач, 
в этом плане проще всего компаниям, 
установившим KPI, от которого зависит 
размер зарплаты, считает Марина Дя
ченко. При этом все изменения в рабо
чих процессах необходимо оформлять 
документально (внутренними актами, 
с которыми должны быть ознакомлены 
сотрудники), подчеркнула она.

На удалёнке от меня требуют выполнять 
больший объём работы. Как поступать 
в таких случаях?

У работодателя нет права требовать 
выполнения обязанностей, выходя

щих за рамки должностной инструк
ции и трудового договора. Выполнение 
работы сверх этих обязательств — на
рушение прав работника, на которое 
можно жаловаться в трудовую инспек
цию, подчеркнула Марина Дяченко. 

Конечно, стоит понимать, что жа
лоба может негативно повлиять на от
ношения с работодателем. Так что оп
тимальный вариант — договариваться 
или менять место работы.

Меня отправляют в командировку. 
Имею ли я право отказаться?

Работник вправе отказаться от ко
мандировки, только если основания 
для отказа прописаны в трудовом до
говоре. При этом ТК РФ изначально 
предусматривает право отказаться 
от командировки только для отдель
ных категорий сотрудников (глава 41 
ТК РФ). Так, в командировку без согла
сия не могут быть направлены жен
щины с детьми до трёх лет, одинокие 
родители и опекуны, работники с деть
миинвалидами или осуществляющие 
уход за больным членом семьи. В дру
гих случаях такой отказ будет расце
ниваться работодателем как наруше
ние трудовой дисциплины, а работник 
может быть привлечён к дисципли
нарной ответственности — вплоть 
до увольнения.

Работодатель требует сдать тест на ко-
ронавирус за свой счёт. Он имеет на это 
право?

Требование провести тесты за свой 
счёт является незаконным. Любые те
стирования или медосмотры могут 
проводиться только с согласия ра
ботника.

Кроме того, у работодателя есть 
обязанность тестировать сотрудников 
за свой счёт, напомнила Марина Дя
ченко. Пункт 2.5 приложения 6 к указу 
мэра Москвы от 5 марта 2020 г. № 12УМ 
устанавливает обязанность работода
телей обеспечить с 1 июня 2020 года 
в течение каждых 15 календарных дней 
исследование не менее 10% работни
ков на предмет наличия новой коро
навирусной инфекции в организаци
ях, допущенных к проведению таких 
исследований.
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Смех и слёзы в диафрагме
Никита Михалков готов к «офигительной авантюре»
Марина Иванова, Зоя Игумнова

Д ень рождения Никита Сергеевич про-
ведёт в семейном кругу, а на следу-

ющий день, как сообщил «Известиям» 
его друг Николай Бурляев, приступит 
к «офигительной авантюре». Что это бу-
дет — секрет даже для друзей. Официаль-
ное празднование юбиляр решил перене-
сти на декабрь и приурочить к премьере 
нового спектакля с участием студентов 
своей киноакадемии. Там «Известиям» 
сообщили, что надеются на ослабление 
пандемии коронавируса и возможность 
отметить дату как полагается — без лиш-
него пафоса, но в меру широко.

Ставить планируется сценическую 
версию фильма Михалкова «12», на-
писанную режиссёром в соавторстве 
с братьями Пресняковыми. Сам Никита 
Сергеевич выступит в той же роли, кото-
рую играл в кино. Это старшина присяж-
ных, офицер, ветеран чеченских войн. 
Он лучше других понимает, что проис-
ходит, но до поры до времени молчит.

В отличие от своего персонажа, Ми-
халков молчать не привык: всегда вы-
сказывает своё мнение — независимо 
от того, совпадает оно с генеральной ли-
нией или нет. Но одно дело быть убеж-

дённым в своей правоте, другое — убе-
дить в ней других. У Никиты Сергеевича 
это получается. Трудно сказать, чем 
он больше берёт — логикой или обая-
нием, но число подписчиков его «Бесо-
гона» растёт день ото дня.

Часть интернет-пользователей 
к фильмам Михалкова пришла через его 
авторский канал, и за них можно толь-
ко порадоваться. Потому что абсолют-
но все картины, в которых юбиляр играл, 
режиссировал или продюсировал, от-
мечены мастерством и талантом. Они 
могут нравиться или не нравиться, по-
трясать или раздражать, но о потрачен-
ном времени точно не придётся пожа-
леть. В юбилейный день можно заняться 
ретроспективой — пересмотреть звёзд-
ные роли Никиты Сергеевича. И пусть 
на наших экранах вновь улыбнётся ду-
ша-парень Колька из «Я шагаю по Мо-
скве», прогалопирует статный Алек-
сандр III («Сибирский цирюльник»), 
блеснёт золотой фиксой криминаль-
ный авторитет Михалыч («Жмурки»), 
заворожит красавец Паратов («Жесто-
кий романс»)...

В послужном списке Михалкова-ак-
тёра более 50 ролей, в том числе в соб-
ственных картинах, где он, как прави-
ло, появлялся в эпизодах. Главную же 
роль он приберёг для себя в трилогии 
«Утомлённые солнцем». Первая карти-
на про несгибаемого комдива Котова 
получила «Оскар», две другие прова-
лились в прокате. Но Михалков уверен, 
что они просто опередили своё время, 
им нужен повторный выход к зрителю. 
Зная, с каким упорством Никита Сергее-
вич идёт к намеченной цели, в грядущем 
приходе на экран «Предстояния» и «Ци-
тадели» можно не сомневаться. Не вы-
зывает сомнений и успешное заверше-
ние застопорившегося из-за пандемии 
«Шоколадного револьвера». Судя по си-
нопсису, нас ждёт микст психологиче-
ской драмы и политического детекти-
ва. Речь пойдёт о русском режиссёре, 
чья дочь трагически погибла в Канне 
в результате теракта, в планировании 
которого обвиняют самого режиссёра. 
Помимо России съёмки пройдут в Лос-
Анджелесе, Канне и Берлине, осталось 
только дождаться открытия границ.

В эпическом ролике «Русская Одис-
сея», посвящённом открытию Олим-
пиады в Сочи, Михалков появляется 

в образе одного из строителей стадио-
на, чтобы сказать: «С Богом, ребята. На-
чали!» Для самого Никиты Сергеевича 
эта фраза, надо полагать, привычная. 
Он и по жизни строит, созидает. Осно-
вал студию «ТРИТЭ», выпустившую как 
минимум десяток российских кинохи-
тов, инициировал строительство Двор-
ца фестивалей, содействует возрожде-
нию русского Голливуда — Ялтинской 
киностудии, продвигает премию «Золо-
той орёл», где к удивлению недоброже-
лателей награждает фильмы не только 
своей студии. И много чего ещё делает 
для родной индустрии, не обращая вни-
мания на критику, двигаясь вперёд мо-
гучим ледоколом.

Где берёт силы? Наверное, в семье, 
в православной вере, возможно, в вос-
точных философиях. В дзен-буддизме, 
по мнению Никиты Сергеевича, много 
схожего с нашим менталитетом, рус-
ской созерцательностью.

Гениальная фраза: «Кидай в меня 
камни, кидай в меня грязь. Я — река». 
Чувствуете масштаб? Нам он тоже 
не чужд, замечает режиссёр. Следуй 
высшему замыслу, зачем — один Бог 
ведает. А понятно будет только через 
500 лет.

Увы: то, что будет понятно через 
500 лет, мы, его почитатели, не оценим. 
А вот Академию кинематографических 
искусств, в просторечье Академию Ми-
халкова, которая сегодня видится глав-
ным делом его жизни, оценить можем. 
Там Никита Сергеевич и строит-сози-
дает, и творит-преобразует. Не волюн-
таристски, а в строгом соответствии 
с традициями.

— Я вообще думаю, что режиссёрские 
уроки Вахтангова, система Станислав-
ского и актёрская техника Чехова по-
крывают абсолютно весь необходимый 
материал. Надо только уметь всем этим 
пользоваться, — делился он с «Известия-
ми». — Перед любой творческой едини-
цей стоят два вопроса: что и как. Так 
вот, «что» дают родители и Господь Бог. 
А «как» — хорошие учителя. 98% актёров 
просто не знают, что смех и слёзы нахо-
дятся в диафрагме. Это чисто техниче-
ская вещь, бензин, который обеспечива-
ет эмоцию. В актёрском ремесле много 
таких, казалось бы, простых вещей, ко-
торым тем не менее нужно учиться.

И он с соратниками-друзьями учит 
до «Метаморфоз». Так называется брен-
довый спектакль академии, где видно, 
как преобразились студенты в процес-
се обучения. Кстати, декабрьская по-
становка «12» тоже окажется хорошим 
поводом оценить уровень подопечных 
Михалкова — будет с кем сравнивать. 
На сцену вместе со студентами вый-
дут звёздные актёры, участвовавшие 
в фильме. Кто из них — пока держится 
в секрете, но смычка молодых амбиций 
и зрелого мастерства в любом случае 
обещает захватывающее зрелище.

Юрий Коваленко

К лод Лелуш начинает съёмки но-
вого фильма «Любовь лучше, чем 

жизнь», который планирует в будущем 
году привезти в Москву. Он опасает-
ся, что комендантский час во Франции 
станет катастрофой для зрительных за-
лов и нанесёт смертельный удар ночно-
му Парижу. Тем не менее кино для него 
остаётся оружием, которое сильнее 
атомной бомбы. Об этом классик ми-
рового кинематографа рассказал «Из-
вестиям» во время подготовки к своей 
новой картине.

Во Франции с минувшей субботы дей-
ствует комендантский час — с 21.00 
до 6.00, который в штыки принят мно-
гими деятелями культуры. По их мнению, 
он убьёт все зрительные залы, которым 
придётся опускать занавес не позднее 
20.30. Неужели всё так плохо?

Я тоже считаю это катастрофой 
для кинотеатров, театров, концерт-
ных и других залов. Париж — город 
ночной жизни, и он гораздо интерес-
нее Парижа дневного. А сейчас его уби-
вают на наших глазах. Словом, нас ждут 
очень тяжёлые времена. Сам я продол-
жаю ходить в кино с маской, которую 
никогда не надеваю на глаза. Если 
фильм очень плохой, то просто сплю.

Власти не могут не принимать жёсткие 
меры. Число инфицированных во Фран-
ции бьёт все рекорды — более 30 тыс. 
в день. Эта новая волна напоминает де-
вятый вал. Что ждёт страну?

Прекрасно осознаю ужасающие 
масштабы пандемии и её последствия. 
Но я неисправимый оптимист. Всё про-
исходящее в мире чему-то нас учит. 

Мы просто не отдаём себе в этом от-
чёта. Те, кому повезет, кто не заболеет, 
пройдёт невредимым через все ловуш-
ки COVID-19, должны задуматься о глав-
ном — каким должен быть новый мир.

А каким вы себе его представляете?
Таким, в котором человек научится 

ценить самые простые вещи, скажем, 
посидеть в кафе с бокалом вина или 
сходить в кино, пусть даже на самый 
банальный фильм. Вот уже 60 лет, как 
я во всём ищу и нахожу позитив. После 
дождя или урагана всегда сияет солнце. 

В самый разгар пандемии вы приступа-
ете к съёмкам нового фильма. Это вы-
зов обстоятельствам?

Это моя юбилейная, 50-я лента. На-
чинаю работу на днях в надежде, что 
кинематографические боги от меня 
не отвернутся в эти тяжёлые времена. 
Надо уметь быть смелым, когда всем 
страшно.

Кино я ставлю выше всего на свете. 
Этим прощальным фильмом я хочу от-
благодарить моего зрителя, который 
был со мной на протяжении стольких 
лет, радуясь моим удачам и пережи-
вая провалы. Хочу расстаться со все-
ми весело, с музыкой, доставляя себе 
и публике удовольствие. Моя картина 
посвящена любви, она для меня была 
и остаётся высшей ценностью. Без неё 
жизнь лишилась бы всякого смыс-
ла. Мой фильм состоит из двух частей. 
Во второй, съёмки её пройдут в марте, 
к моей команде присоединится Жан-
Луи Трентиньян.

Актёру в конце нынешнего года исполня-
ется 90 лет. Он тяжело болен — у него рак. 
Изредка он выступает с чтением стихов, 

но снимается только у вас. Трентиньян — 
ваше альтер эго, каким для Феллини был 
Мастроянни?

Блистательный Жан-Луи — мой та-
лисман, который всегда приносил мне 
удачу. Начиная с «Мужчины и женщи-
ны», все мои фильмы с его участием 
покоряли зрителя. Кстати, изначально 
Жан-Луи не хотел, чтобы я снимал сик-
велы «Мужчины и женщины». Боялся, 
что я испорчу оригинал.

Поскольку жизнь остаётся, по вашим 
словам, «величайшим в мире сценари-
стом», почему бы вам не снять фильм, 
посвящённый COVID-19?

Главной звездой моего последнего 
фильма будет именно COVID-19. В него 
также войдут отснятые мной манифе-
стации «жёлтых жилетов», забастов-
ки общественного транспорта и опу-
стевший в дни карантина Париж. Пока 
не знаю, чем закончится моя лента, 
но надеюсь, что любовь победит пан-
демию.

Вы сами в любви всегда были удачливы?
Конечно, нет. Любовь может делать 

больно, стать причиной невыразимых 
страданий. Но она всё равно лучшее 
в жизни, даже когда приносит нам му-
чения. Я бы не сказал, что всегда поль-
зовался успехом у прекрасного пола. 
Скорее был менее невезуч и несчастен, 
чем большинство мужчин. Мне встре-
чались женщины, которые умели го-
ворить «нет». Это меня научило ценить 
успех.

Что вы цените больше всего в прекрас-
ном поле?

Влюблённая женщина готова при-
нести себя в жертву. Но если она пере-

стаёт вас любить, то может безжалост-
но разрушить вашу жизнь.

Вы сказали, что «Любовь лучше, чем 
жизнь» будет вашим последним филь-
мом. Не верится, что вы расстанетесь 
с кино. Знаменитый режиссёр Клинт Ис-
твуд, которому исполнилось 90 лет, про-
должает снимать.

В моём возрасте я не хочу сделать 
лишний фильм и всё испортить. Надо 
уметь в нужный момент поставить 
точку. Дело в том, что съёмки требуют 
от меня большой физической нагруз-
ки. Я не только режиссёр, но и оператор 
своих лент и не расстаюсь с камерой. По-
этому приходится быть атлетом. Если 
бы я руководил съёмками, сидя в крес-
ле, то мог бы продолжать до 100 лет. По-
добно генералу, режиссер на съёмках 
командует целой армией. Я стремлюсь 
контролировать абсолютно всё, до ма-
лейших деталей. В хорошей команде по-
становщик, актёры и технари должны 
быть бесстрашными бойцами. Только 
так добиваются успеха.

30 октября вам исполняется 83 года — 
день рождения вы отметите на съёмоч-
ной площадке. Какое событие было глав-
ным в вашей жизни?

Судьбоносным считаю день, когда 
в семь лет мне впервые в руки попала 
кинокамера.

Культура

Гений чистой красоты
Какой мы запомнили Ирину Скобцеву

Владислав Крылов, Сергей Сычёв, 
Зоя Игумнова, Наталья Васильева

А ктриса, педагог, одна из первых ки-
нокрасавиц ХХ столетия. Впрочем, 

почётное звание «Мисс шарм» в Канне 
она получила не только «за красивые 
глаза»: Ирина Скобцева была актрисой 
редкого, почти мистического дарова-
ния (пусть в её фильмографии не так 
уж много главных ролей — зато каких!) 
И, конечно, нельзя забывать о той роли, 
которую она сыграла для отечествен-
ного кинематографа, выступая в дру-
гой, непридуманной роли — роли музы, 
спутницы и советчицы своего велико-
го мужа, Сергея Бондарчука. Сегодня 
Ирины Константиновны не стало. «Из-
вестия» прощаются с женщиной, в судь-
бе которой отразилась история искус-
ства целого столетия.

Ирина Скобцева прожила долгую 
жизнь — такую, которой хочется ис-
кренне позавидовать. Родилась она 
в Туле 22 августа 1927 года в семье учё-
ного-метеоролога и работницы архива. 
Несколько поколений Скобцевых жили 
неподалёку от Ясной Поляны, в местах, 
овеянных и славой русских оружей-
ников, и могучим гением Льва Толсто-
го. Старшие классы Ирины пришлись 
на тяжёлую военную годину, так что 
школьную программу девочке при-
шлось одолевать практически само-
стоятельно. Тем не менее она успешно 
получила аттестат и отправилась в Мо-
скву — поступать в МГУ на искусство-
веда. Судьба благоволила ей, и вско-
ре она стала обладателем заветного 
студенческого билета. Но именно тут, 
в стенах главного университета стра-
ны, и поджидала юную красавицу пер-
вая встреча с театром...

Увлекшись самодеятельной сценой, 
Скобцева быстро поняла, что сердце 
её лежит именно к этому, да и профес-
сионалы служения Мельпомене нача-
ли обращать внимание на статную кра-
савицу с несомненным артистическим 
дарованием. Даже студенческое заму-
жество (а первым избранником Ирины 
стал молодой журналист Алексей Ад-
жубей, впоследствии главный редак-
тор «Известий») не помешало приня-
тию решения.

Окончив курс в МГУ, Скобцева по-
ступила сразу на третий курс Школы-
студии МХАТ имени Чехова. В 1955 году 

состоялся и её дебют на экране — сразу 
в большой, сложной роли в экраниза-
ции классики. Маститый Сергей Ютке-
вич пригласил вчерашнюю студентку 
на главную женскую роль в своей экра-
низации шекспировского «Отелло».

Роль Дездемоны принесла Скоб-
цевой славу не только на родине, 
но и за рубежами Отечества: именно 
тогда хрупкая русская красавица по-
лучила звание «Мисс шарм Каннско-
го фестиваля».

Первая киноработа Скобцевой из-
менила её судьбу во многих аспектах. 
С одной стороны, режиссёры отны-
не почти всегда предлагали ей роли 
красавиц, часто не обращая внима-

ния на её феноменальное актёрское 
дарование. С другой — именно на съё-
мочной площадке «Отелло» актриса 
встретила любовь всей своей жизни. 
Впрочем, по словам Сергея Бондарчу-
ка, впервые он мельком заметил Ири-
ну ещё до начала работы у Юткевича — 
мельком, на троллейбусной остановке. 
Но именно совместные съёмки сблизи-
ли молодых актёров, за внешней красо-
той оба увидели духовную глубину. Так 
изображение любви переросло в лю-
бовь истинную.

Сыгравший «мавра венецианско-
го» Сергей Бондарчук ещё только сто-
ял на пороге собственной легендар-
ной режиссёрской карьеры. Их союз 

был не только брачным, но и творче-
ским: Бондарчук часто снимал жену — 
не в главных, но в характерных и ярких 
ролях, точно улавливая тонкие «вибра-
ции» таланта Ирины. Кто, кроме Скоб-
цевой, сумел бы столь точно и жесто-
ко сыграть Элен Курагину в «Войне 
и мире» и кто, кроме Бондарчука, смог 
поразительно верно уловить «флюи-
ды», иррациональное понимание роли, 
позволившее показать скрытый в тол-
стовском тексте трагизм образа без-
нравственной светской красотки?

С 1956 года Ирина Константиновна 
служила в труппе Театра-студии ки-
ноактёра. Это было именно служение 
в высоком, сегодня почти исчезнувшем 
смысле слова: актриса не оставляла сце-
ну, даже когда ей исполнилось 90. Про-
должала она и сниматься — теперь чаще 
в сериалах, ставших для современного 
зрителя едва ли не более важной фор-
мой киноискусства. Впрочем, рабо-
тала и в традиционном кино. Многим 
наверняка запомнились её роли в фан-
тастическом «Обитаемом острове», сня-
том её сыном, Фёдором Бондарчуком, 
в комедийном «В стиле jazz» Станис-
лава Говорухина, в исторической дра-
ме «Золото» Андрея Мармонтова. Роли 
умуд рённых жизнью матерей, властных 
хозяек и комических тёщ объединяло 
точное, с наведённой ещё давно резко-
стью актёрское видение Скобцевой.

И этим даром она охотно делилась 
с молодёжью, еще в 1970 году начав 
преподавать во ВГИКе актёрское ма-
стерство. Несколько поколений арти-
стов могут искренне сказать «спасибо» 
и ей, и Сергею Бондарчуку, вместе с ко-
торым она вела классы. Не стоит скры-
вать: во многом Ирина Константинов-
на оставалась в тени своего великого 
супруга. Но нельзя забывать и о том, 
что без таланта Скобцевой, наверное, 
не было бы и того Бондарчука, каким 
он вошёл в историю кинематографа.

Сама Ирина Константиновна на-
всегда останется в зрительской памя-
ти — прежде всего как, пожалуй, едва 
ли не единственная актриса совет-
ского экрана, в которой сочетались 
по-голливудски яркая красота, несо-
мненное дарование и чистая, русская, 
толстовская почти духовность. На-
следство яснополянских предков, со-
хранённое в одном из немногих гениев 
чистой красоты ХХ столетия.

Абсолютно все картины, 
в которых юбиляр играл, 
которые режиссировал 
или продюсировал, от-
мечены мастерством 
и талантом. Они могут 
нравиться или не нра-
виться, потрясать или 
раздражать, но о потра-
ченном времени точно 
не придётся пожалеть

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«COVID-19 — главная 
звезда моего  

нового фильма»
Режиссёр Клод Лелуш — о начале съёмок,  

грядущей революции в кинематографе  
и женщинах, которые говорили ему «нет»
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Николай Бурляев, режиссёр, народный артист России:
— Нашей дружбе более 60 лет. Мы познакомились 13-летними подростками 
и прошли через эту долгую жизнь, сохраняя любовь и уважение друг к другу. 
Он всё такой же — полный юмора, устремлённости к своей цели, неугомонный 
в творчестве, бесконечно, каторжно работающий.

Любовь к актёрам и к ближним у Никиты Сергеевича, можно сказать, врож-
дённая, он свой среди своих и с ближними, и с дальними. Верен дружбе, готов 
прийти на помощь. Когда в 1993-м расстреливали российский парламент и под 
арест взяли защитников Белого дома, тележурналисты спросили его о друж-
бе с опальным Руцким. Он прямо сказал: «Я не предаю дружбу в угоду непра-
ведному режиму».

А ещё я уважаю его за то, что он постоянно вписывается в истории, где нужна 
его помощь. Честь ему и слава за это. У Михалкова обострённое чувство спра-
ведливости. Он создал фонд «Урга», помогающий актёрам. Он оплачивает ме-
дицинские услуги, поздравляет, премирует.

Родители дали имя ему Никита, что означает «изгоняющий бесов». И он до-
казывает это в своей удивительной программе «Бесогон». Бесстрашно, под-
няв забрало, говорит правду, которую сейчас может с экрана говорить прак-
тически только он один.

Кирилл Разлогов, глава Гильдии киноведов  
и кинокритиков России:
— Ирина Константиновна Скобцева — идеальная звезда советского кинематогра-
фа, женщина удивительной красоты и удивительно ровного характера, с боль-
шим уважением относившаяся к себе и к окружающим. Встреча с Сергеем Фё-
доровичем Бондарчуком стала для неё решающей. Она сыграла значительную 
роль в формировании его характера. Он с ней много работал — не только снимал 
в кино, они вместе вели мастерскую во ВГИКе. Среди её самых заметных ролей, 
конечно, Элен Курагина в «Войне и мире». Когда наступили трудные времена 
нападок на династию Бондарчуков, она вела себя очень достойно и спокойно. 
А после смерти Сергея Фёдоровича продолжила сниматься в кино и до самых 
последних лет время от времени появлялась на экране. Всегда в заметных ролях, 
потому что не заметить её на экране было невозможно. Её потеря — это потеря 
для всего отечественного кинематографа, но мы её будем помнить в её лучших 
ролях. А те, кто её близко знал, будут вспоминать женщину доброжелательную, 
спокойную, никогда не кичившуюся своим особым статусом.
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Спорт

«Я был спортивным монахом»
Лыжник Александр Легков — об образе жизни атлетов  
и соревнованиях во время пандемии

Евгений Зиньков 

Н еделю назад на проходившем в Мо-
скве футбольном матче Лиги на-

ций между Россией и Венгрией (0:0) 
на трибунах присутствовали знамени-
тые спортсмены, приглашённые на игру 
РФС. Среди них был и лыжник Алек-
сандр Легков, чемпион Олимпийских 
игр 2014 года в Сочи. В перерыве встре-
чи он дал интервью «Известиям».

С учётом второй волны пандемии может 
случиться, что стартующий в декабре 
сезон в зимних видах спорта, включая 
лыжные гонки, пройдёт при ограничен-
ной посещаемости или вообще без зри-
телей. Как это, например, происходит 
в футболе. И если да, то как это скажет-
ся на спортсменах?

Футболу тяжелее. Здесь все игры за-
висят от болельщиков. Когда сидишь 
на трибунах, где мало зрителей, ощу-
щаешь себя как на тренировке. Люди 
к этому не привыкли. У нас в лыжных 
гонках всё-таки проще. Зрители зани-
мают места вдоль всей трассы, и ка-
жется, что их не так много. А тех, что 
на трибунах стадиона, ты практиче-
ски не слышишь. На футболе или хок-
кее влияние болельщиков на игру на-
много больше.

Федерациям по зимним видам спорта 
стоит до упора держаться за возмож-
ность проводить соревнования или 
часть этапов Кубка мира уже можно 
отменять?

Думаю, у зимников ситуация про-
ще. Соревнования в основном прохо-
дят на открытом воздухе и на более 
просторных площадках. Когда в мар-
те отменяли последние этапы Кубка 
мира по лыжным гонкам, это, на мой 
взгляд, было вызвано всеобщей пани-
кой начала пандемии. Тогда ещё врачи 
не понимали, что делать. Коронавирус 
был чем-то новым. Сейчас заболевших 
больше, а ограничения уже не такие 
серьёзные. Поэтому, надеюсь, лыж-
ный сезон состоится. Ребята будут бе-
гать, а мы станем приезжать и болеть. 
Всё-таки, в лесах и горах на многоки-
лометровых трассах, в незамкнутом 
пространстве проводить состязания 
проще, чем на футбольных и хоккей-
ных стадионах.

Вы сказали насчёт профессиональных 
соревнований. А что делать с массо-
выми вроде «Лыжни России»? Их стоит 
проводить, если уровень заболеваемо-
сти останется тем же, что сейчас?

Если он сохранится на нынеш-
нем уровне, то надо быть аккуратнее. 
Не знаю, как здесь быть. Вопрос спор-

ный. Надо об этом задуматься, потому 
что на таких соревнованиях на старте 
стоит огромное число зрителей — око-
ло тысячи человек. Кто-то может бо-
леть и, сам того не зная, передавать ин-
фекцию другим участникам.

Как вы отнеслись к недавним дискус-
сиям о необходимости запретить ис-
пользовать в смазках фтор и к решению 
Международной федерации лыжных 
видов спорта (FIS) пока не вводить этот 
запрет?

Сейчас основной довод в пользу 
запрета — спасение природы. Может 
быть, снега будет больше, если фто-
ра станет меньше. Не знаю, насколько 
это реально. Но когда бежишь без фто-
ра — на одном парафине, то лыжи дви-
гаются медленнее и ощущения другие. 
Поэтому то, что FIS перенесла запрет 
фтора, — это хорошо. Меньше трудно-
стей для лыжников и сервисменов.

Применение фтора наработано го-
дами. И сейчас перестраиваться на но-
вый лад будет непросто. К тому же 
непонятно, по каким стандартам ор-
ганизаторы станут определять, у кого 
фтор есть на лыжах, ведь они насыща-
ются много лет. И сейчас у тех из них, 
на которых постоянно был фтор, могут 
определить его следы, что грозит попа-
данием данного инвентаря и его вла-
дельца под запрет. Это дисквалифи-
кация, а затем процесс подбора новой 
пары лыж. Которую нужно откатывать.

Александр Большунов удержит «Боль-
шой хрустальный глобус» победителя 
Кубка мира?

Он должен это сделать. Это безум-
но одарённый и универсальный спорт-
смен, хорошо бегающий и спринты, 
и дистанции. Вопрос, насколько дол-
го его хватит. Но будем надеяться, что 
надолго. Что он такой же одарённый, 
как великие спортсмены вроде плов-
ца Майкла Фелпса, легкоатлета Усейна 

Болта и биатлониста Уле-Эйнара Бьёрн-
далена. С таким потенциалом, стрем-
лением к соревнованиям и рвением 
к тренировкам Большунов — спортсмен 
номер один на несколько лет вперёд. 

Сергей Устюгов вернётся на свой уро-
вень двух-трёхлетней давности, ког-
да выигрывал два золота чемпионата 
мира?

Очень надеюсь. Серёге всё-таки по-
сложнее, чем Большунову. Он другого 
склада характера, хотя тоже сильный 
спортсмен. Надеюсь, что те моменты, 
когда у Устюгова не было результа-
тов, прошли. Надо только справиться 
с теми психологическими проблема-
ми, которые ему, возможно, мешали. 
Мне кажется, если Серёга посмотрит 
в сторону и увидит, как тот же Большу-
нов тренируется, начнёт жить в лесу 
и думать только о лыжах, то станет та-
ким же лидером и будет биться с Алек-
сандром за Кубок мира.

Вы сами жили в лесу во время карье-
ры лыжника?

Да. Я, может, менее одарённый, чем 
Большунов. Во всяком случае в плане 
универсальности, поскольку не бегал 
спринт. Но с каждым годом, переходя 
из юниорской сборной в основную, до-
водил себя до такого состояния, что 
был спортивным монахом и жил в лесу, 
думая только о результате, восстанов-
лении, сне, о том, как правильно есть, 
как вовремя лечь спать и сделать мас-
саж. Впрочем, в нашем виде спорта по-
другому нельзя.

Тимур Ганеев, Константин Колмаков 

Вслед за «Зенитом» и «Краснодаром» 
старт в Лиге чемпионов-2020/21 берёт 

столичный «Локомотив». В первом туре 
«железнодорожники» сыграют на выезде 
с австрийским «Ред Буллом». Эта коман-
да в прошлом году смогла пошуметь в ев-
рокубках, а в нынешнем — мощно начать 
национальный чемпионат: четыре побе-
ды в четырёх матчах. В межсезонье «Ред 
Буллу» удалось удержать своих лидеров — 
форварда Пэтсона Даку и полузащитни-
ка Доминика Собослаи. Поэтому наших 
футболистов ждёт серьёзное испытание, 
но надежда на очки есть, о чём «Извести-
ям» рассказали опрошенные эксперты.

�� БЕЗ БАРИНОВА ТЯЖЕЛО

На матч в Зальцбург отправились 
23 футболиста «Локомотива», включая 
звёздного новичка команды Зе Луи ша. 
Форвард из Кабо-Верде дебютировал 
за красно-зелёных в прошедшие вы-
ходные и сделал голевую передачу в по-
бедном матче с «Уфой» (1:0). Причём ему 
понадобилось на это всего две минуты 
после выхода на замену.

В Австрии Зе Луиш, скорее всего, 
выйдет в стартовом составе и составит 
пару с нападающим Фёдором Смоло-
вым. Прошлая Лига чемпионов у россия-
нина не задалась, впрочем, как и у всего 
клуба. За шесть туров «Локомотив» за-
бил всего четыре мяча, потерпев пять 
поражений. Хотя начиналось всё совсем 
неплохо — с победы над «Байером» в Ле-
веркузене (2:1).

Сейчас команде не хватает креа-
тива после ухода Алексея Миранчу-
ка в «Аталанту» и надёжности в центре 
поля после травмы Дмитрия Баринова, 
но за третье место с «Ред Буллом» впол-
не можно бороться.

— Конечно, без Баринова «Локо» 
тяжело. Всё-таки это один из лиде-
ров команды, игрок сборной, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» экс-

форвард сборной России, советник 
генерального директора «Локомотива» 
Дмитрий Булыкин. — Однако Лига чем-
пионов — это особый турнир, где каж-
дый игрок желает показать всё, на что 
он способен. На тебя смотрит весь мир, 
и ты просто не можешь выглядеть плохо. 
Все футболисты прекрасно это пони-

мают и проводят каждую игру на мак-
симуме. Тот, кто выйдет на позицию 
Баринова, получит прекрасный шанс 
зарекомендовать себя на высоком уров-
не. Понятно, что нам бы очень хотелось 
победить в Австрии, но как сложится 
матч, никто не знает. Поэтому мы и лю-
бим футбол за его непредсказуемость.

Скорее всего, место Баринова в цент-
ре поля займёт 22-летний воспитан-
ник клуба Даниил Куликов, который 
в этом чемпионате сыграл в восьми 
матчах РПЛ. В межсезонье «железно-
дорожники» очень хотели усилить дан-
ную позицию и долго вели переговоры 
с Далером Кузяевым, но полузащитник 
сборной России всё же решил продол-
жить карьеру в «Зените».

— Из трёх российских участников 
в Лиге чемпионов меня больше всего 
настораживает ситуация в «Локомо-
тиве», — рассказал «Известиям» шести-
кратный чемпион страны Егор Титов. — 
В отсутствие уехавшего в Италию 
Алексея Миранчука и серьёзно травми-
рованного Баринова команда столкну-

лась с тем, что в матчах с сильными клу-
бами у неё будет проседать центральная 
зона. Магкеев и Куликов — пока игро-
ки не уровня Лиги чемпионов. Дай Бог, 
чтобы я ошибался. Также у команды нет 
лидера. Потерялся Антон Миранчук — 
когда разлучают двух близнецов, это 
не может пройти безболезненно. Хоро-
шо, что взяли Зе Луиша, это усиление. 
Но даже с учётом всех приобретений 
считаю, что отличным результатом для 
москвичей будет выход в Лигу Европы.

�� ИСКАТЬ ШАНС 
В КОНТРАТАКАХ

Действительно, из трёх российских 
команд, попавших в основную сетку ЛЧ, 

«Локомотиву» досталась самая сложная 
группа. Действующий победитель тур-
нира «Бавария» и очень стабильный «Ат-
летико», который под руководством Ди-
его Симеоне всегда проходит групповой 
этап. Чтобы сохранить шансы на евро-
кубковую весну, «железнодорожникам» 
важно не проиграть в стартовом туре 
прямому конкуренту.

— Группа у «Локомотива» прилич-
ная. «Атлетико» и «Бавария» вне конку-
ренции, а вот с «Зальцбургом» можно 
побороться за третье место, — сказал 
«Известиям» призёр Олимпийских игр, 
экс-полузащитник «Спартака» и венско-
го «Рапида» Сергей Шавло. — «Ред Булл» 
дома играет хорошо. Команда комплек-
туется за счёт молодых игроков, много 
забивает. «Локо» будет сложно на вы-
езде, нужно будет чётко играть в обо-
роне и искать моменты на контратаках. 
Хотел бы, конечно, чтобы москвичи на-
брали очки, но будет сложно. «Локомо-
тив» должен упереться.

«Ред Булл» здорово начал сезон. 
Команда американского тренера Джес-
си Марша одержала победы во всех че-
тырёх матчах с великолепной разницей 
забитых и пропущенных мячей — 17:4. 
У австрийцев очень приличный состав, 
в котором можно выделить замбийско-
го форварда Пэтсона Даку (в прошлом 
сезоне забил 24 гола в 31 матче внутрен-
него чемпионата) и венгерского хавбе-
ка Доминика Собослаи. В прошлом се-
зоне 19-летний талант набрал 19 очков 
по системе «гол+пас» в высшей лиге 
Австрии. На парня уже высочайший 
спрос, а после нынешнего сезона клуб 
из Зальцбурга сможет выручить серьёз-
ные деньги за этого игрока. Подопечным 
Марко Николича крайне важно плотно 
сыграть с двумя этими футболистами.

Матч рассудит голландская бригада 
арбитров во главе с Сердаром Гёзюбю-
юком. В прошлом сезоне у этого рефери 
был конфликт с российским тренером 
Леонидом Слуцким, когда тот возглав-
лял клуб «Витесс» из Нидерландов.

Подмосковные времена
Как областные клубы переживут санитарные запреты

Алексей Фомин 

В Подмосковье со среды, 21 октября, 
вступает в силу запрет на проведе-

ние массовых мероприятий, который 
создаст проблемы и ряду профессио-
нальных спортклубов, выступающих 
на территории региона. В частности, речь 
о футбольных и баскетбольных «Химках», 
а также трёх командах КХЛ — подоль-
ском «Витязе», проводящем домашние 
матчи в Балашихе, омском «Авангарде» 
и пекинском «Куньлунь Ред Стар», игра-
ющем в Мытищах. Министр физиче-
ской культуры и спорта области Роман 
Терюшков заверил «Известия»: на финан-
совом положении находящихся на ба-
лансе региона ФК и БК «Химки» новый 
порядок сильно отразиться не должен.

�� МИНУС 10 МИЛЛИОНОВ

В последние годы посещаемость мат-
чей ФК «Химки» на основном стадионе 
клуба трудно было назвать аншлагом. 
Летом-осенью 2019 года на матчи при-
ходили 3,5–5 тыс. зрителей.

Нынешний сезон в РПЛ не обещал 
большого наплыва зрителей из-за коро-
навирусных ограничений. Августовский 
матч первого тура с ЦСКА (0:2), ставший 
первым для подмосковного клуба в выс-
шем эшелоне более чем за десять лет, по-
сетили около 5 тыс. болельщиков. На по-
следнюю на данный момент домашнюю 
встречу со «Спартаком» (2:3) пришли 
чуть менее 4 тыс. человек. Ещё меньше 
зрителей присутствовало на остальных 
трёх матчах на «Арене Химки»: против 
«Ахмата» (1,6 тыс.), «Ротора» (2,5 тыс.) 
и «Динамо» (2,7 тыс.).

В нынешнем сезоне после зимне-
го перерыва клубу осталось провести 
ещё пять домашних встреч — с «Зени-
том», «Рубином», «Краснодаром», «Ар-
сеналом» и «Локомотивом». Особые на-
дежды были на ближайшую встречу 
с петербургским «Зенитом», которая 
запланирована на 1 ноября.

— Билетная программа является 
одним из источников дохода любого 
профессионального клуба. И «Химки» 
не исключение, — заявил «Известиям» 
министр спорта Подмосковья Роман Те-
рюшков. — Но в последнее время на тер-
ритории области действовало ограни-
чение на заполнение стадионов — 50% 
от общей вместимости, а в реально-
сти с учётом социальной дистанции 
зрители могли заполнять арены толь-
ко на 30%. Теперь нет и этого. И мы уже 
предварительно подсчитали поте-
ри в случае отсутствия болельщиков 
на трибунах «Арены Химки» в оставших-
ся пяти домашних матчах в этом кален-
дарном году. Они составят около 10 млн 
рублей. Будем искать альтернативные 
источники финансирования клуба.

�� ВОЗВРАТ БИЛЕТОВ

Руководитель регионального мини-
стерства не теряет надежды, что часть 
матчей до конца года всё-таки удастся 
провести не при пустых трибунах.

— Нынешний запрет не бессрочный, 
пока он действует до 7 ноября, — пояс-
нил Роман Терюшков. — Мы надеемся, 
что к этому моменту ситуация начнёт 
стабилизироваться. Если в эти сроки 
выйдем на плато, то можно будет об-
суждать снятие запретов. Тогда, воз-
можно, ФК «Химки» придётся играть при 
пустых трибунах только с «Зенитом» — 
этот матч уже точно пройдёт без зри-
телей. Но билеты на него ещё не начали 
поступать в продажу.

Баскетбольные «Химки» свои домаш-
ние встречи в Единой лиге ВТБ проводят 
в одноимённом баскетбольном цент-
ре, расположенном, как и футбольная 
арена, рядом с МКАД и Ленинградским 
шоссе. А игры Евролиги — на «Арене 
Мытищи». В пятницу они должны там 
встретиться с израильским «Маккаби» 
из Тель-Авива. Ещё через неделю туда 
же к подмосковному коллективу при-
едет белградская «Црвена Звезда». Бли-
жайший домашний матч Единой лиги 
ВТБ с ЦСКА намечен на 9 ноября.

— Начинается возврат средств за про-
данные билеты на «Арену Мытищи» 
и в баскетбольный центр «Химки», клуб 
сейчас этим занимается, — рассказал Ро-
ман Терюшков. — Хоккейный клуб «Ви-
тязь» продал билеты на матчи 21 и 23 ок-
тября, там тоже ведут работу по возврату 
денег за билеты. Насколько я понимаю, 
и «Авангард» работает в этом же направ-
лении. Вопрос, как будет оформлен воз-
врат средств — прямой компенсацией 
или переносом сроков действия продан-
ных билетов на те матчи, которые будут 
играть после снятия запрета.

В «Витязе» отказались от подробных 
комментариев по сложившейся ситуа-

ции, заявив, что подчиняются решению 
властей. Подольский клуб должен сыг-
рать дома 21 октября с уфимским «Са-
лаватом Юлаевым», а 23 октября — с ХК 
«Сочи».

«Авангард» в четверг, 22 октября, при-
мет в Балашихе одного из своих прямых 
конкурентов — екатеринбургский «Ав-
томобилист». Этот матч обещает быть 
одним из ключевых нынешней осенью 
в Восточной конференции и всей КХЛ. 
На момент публикации в омском клубе 
также не смогли прокомментировать 
ситуацию.

«Куньлуню» предстоит в среду, 21 ок-
тября, принять дома магнитогорский 
«Металлург», а в воскресенье, 25 октяб-
ря, — московский ЦСКА.

�� ЧТО МОСКВА

После решения подмосковных властей 
в СМИ обсуждают возможность повто-
рения подобного сценария и в Москве. 
В этом случае домашние матчи столич-
ных футбольных клубов — «Спартака», 
ЦСКА, «Локомотива», «Динамо», а так-
же хоккейных — ЦСКА, «Динамо», «Спар-
така», баскетбольного ЦСКА и команд 
низших лиг футбола (ФНЛ, ПФЛ) и хок-
кея (ВХЛ, МХЛ), а также других видов 
спорта пройдут без зрителей. Но пока 
официально городские власти не объ-
явили о возможных изменениях тре-
бований.

— Мы понимаем, на чём основаны 
решения федеральных и региональ-
ных властей. Они владеют всеми циф-
рами, на основе которых их принима-
ют. И если они говорят, что необходимо 
проводить мероприятия без зрителей, 
мы действуем в соответствии с этим, — 
заявили «Известиям» в департаменте 
коммуникаций Российского футболь-
ного союза. — Для нас главное — сохра-
нить футбол, то есть сделать так, чтобы 
команды могли играть.

Для защитника «Локомотива» Мурило (справа)  
и его команды матч с «Уфой» был последним  
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